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Приём запрещён
В РФ исключили присоединение недружественных стран к БРИКС

Семён Бойков 

В настоящий момент не просматри-
вается перспектива для взаимо-

действия БРИКС с недружественны-
ми странами, заявили «Известиям» 
в МИД РФ. В ведомстве подчеркну-
ли, что введение нелегитимных од-
носторонних санкций против тех, кто 
стремится к самостоятельному кур-
су, не отвечает духу объединения. 
Дипломаты отметили, что партнёр-
ство в формате этой группы не на-
правлено против кого-либо, а входя-
щие в структуру страны сотрудничают 
на взаимовыгодной основе без кон-
фронтационной повестки. Эксперты 
не исключают: в перспективе БРИКС 
может расширить взаимодействие 
с западными странами. По их мнению, 
рост авторитета и влияния объедине-

ния на международной арене будет 
подстёгивать их менять свой внешне-
политический курс, в том числе в от-
ношении РФ.

В БРИКС не видят возможно-
сти для взаимодействия с недруже-
ственными государствами. Прису-
щее им стремление к миропорядку, 
основанному на правилах, согласо-
ванных узким кругом, фундаменталь-
но противоречит не только базовым 
ценностям БРИКС, но и идёт вразрез 
с объективными процессами форми-
рования новой многополярной систе-
мы глобального управления. Об этом 
«Известиям» заявили в МИД России.

— На этом фоне какие-либо пер-
спективы для взаимодействия 
БРИКС с недружественными страна-
ми не просматриваются, — 
отметили дипломаты.
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ТЭК и будет
Россия остаётся надёжным поставщиком энергоресурсов вопреки санкциям

Алёна Нефёдова, Павел Вихров

Россия остаётся надёжным поставщи-
ком энергоресурсов на мировой ры-

нок и играет на нём стабилизирующую 
роль. Об этом Владимир Путин заявил 
на пленарном заседании Международ-
ного форума «Российская энергетическая 
неделя» 26 сентября. Несмотря на то что 
«тормозной путь» экономик Европы и Се-
верной Америки ещё будет долгим, в мире 
уже формируются новые многополярные 
модели развития отрасли — основной 
экономический рост XXI века будет со-
средоточен в странах БРИКС, считает гла-
ва государства. При этом он подчеркнул: 
введением санкций Запад лишь подстег-
нул развитие альтернативных решений 
в РФ — от поиска логистики до между-
народных расчётов. Рассуждая о гло-
бальном рынке энергоресурсов, экспер-
ты говорят о признаках его разрушения, 
поскольку страны вынуждены руковод-
ствоваться политикой, а не экономиче-
ской выгодой. Куда Россия перераспреде-
лила свои потоки и какой энергетический 
рекорд побила — в материале «Известий».

В Москве 26 сентября начала свою ра-
боту «Российская энергетическая неде-
ля» (РЭН): в самом центре — в столичном 
Манеже напротив Кремля — собрались 
лидеры отрасли и эксперты. Обсудить 
тенденции топливно-энергетического 
комплекса приехали и представители 
более чем 50 государств.

Сегодня РЭН — одна из ключевых 
международных площадок для обсуж-
дения вопросов в сфере энергетики. Так, 
в кулуарах на одном из стендов фору-
ма представители Афганистана, России 
и ЮАР в ожидании начала пленарной 
сессии активно делились друг с другом 
своими мыслями о перспек-
тивах отрасли. 

Платёжное получение 
Расходы бюджета на погашение госдолга  
увеличились в 1,5 раза

Милана Гаджиева

Т раты из казны на обслуживание гос-
долга увеличились в 1,5 раза, превысив 

1 трлн рублей в первом полугодии 2024-го, 
следует из доклада Счётной палаты об ис-
полнении бюджета (есть у «Известий»). 
Причины — в активном наращивании гос-
заимствований, поскольку приходится по-
крывать дефицит. А также — в том, что эти 
заимствования дорожают из-за высоких 
ставок в стране. Хотя темпы роста вызы-
вают определённые опасения, сейчас объ-
ём обязательств находится на безопасном 
и низком по сравнению с другими страна-
ми уровне — 14,5%. Когда и при каких усло-
виях госдолг и цена его обслуживания нач-
нут снижаться — в материале «Известий».

За январь–июнь 2024-го расходы феде-
ральной казны на обслуживание госдол-
га составили 1,1 трлн рублей — это чуть 
меньше половины из запланированных 
трат на погашение обязательств по ито-
гам года (2,3 трлн). Такие данные при-
водятся в докладе Счётной палаты (СП) 
об исполнении бюджета за первое полу-
годие (есть у «Известий»). 

По сравнению с аналогичным перио-
дом 2023-го расходы по этой статье уве-
личились в полтора раза, подсчитали 
аудиторы. В целом же такой прирост — 
максимальный как минимум за послед-
ние два года, следует из доклада. Ранее 
«Известия» писали, что траты на пога-
шение обязательств за первый квартал 
2024-го рекордно приросли за 11 лет.

Согласно документу СП, доля 
средств на обслуживание госдолга в об-
щем объёме трат казны составила 6%.

Для сравнения, сумма в 1,1 трлн пре-
вышает запланированные на год рас-
ходы на спорт, культуру, СМИ, охра-
ну окружающей среды вместе взятые, 
следует из бюджета на 2024-й. Всего же 
в этом году на погашение обязательств 
планируется направить 2,3 трлн. Это со-
поставимо с ожидаемым дефицитом 
бюджета (2,1 трлн).

По данным СП, из всей суммы на об-
служивание госдолга подавляющая 
часть (1 трлн) была направлена на пога-
шение внутренних обязательств: ОФЗ 
и госгарантий. Остальные 77 млрд 
($857 млн) пришлись на внешний гос-
долг.

Расходы на обслуживание госзаим-
ствований зависят от их номинально-
го объёма и уровня процентных ста-
вок в экономике, сказали «Известиям» 
в Минфине.

Повышение трат объясняется пре-
жде всего увеличением самих госза-
имствований. Так, за январь–июнь гос-
долг вырос на 418 млрд по сравнению 
с 2023-м, отметили аудиторы. На июль 
он составил 26 трлн рублей 
(14,5% ВВП).

Праздник к ним приходит 
В октябре могут вырасти сроки доставки товаров из Китая

Владимир Гаврилов

С роки доставки товаров в РФ из Китая 
могут вырасти в октябре на четверть. 

Одна из причин — длинные выходные 
в этой стране по случаю празднования 
Дня образования КНР с 1 по 7 октября, 
рассказали «Известиям» в логистических 
компаниях и службах доставки. Чтобы из-
бежать затруднений, китайские перевоз-
чики высвобождают склады и сгружают 
товары на границу. Срок мультимодаль-
ной доставки из КНР, по данным мульти-
сервисного оператора логистических 

услуг ПЭК, уже составляет 55–60 дней. 
Наиболее уязвимы к задержкам элек-
троника, одежда, обувь, комплектующие 
и интернет-торговля. Но перевозчики на-
чали переориентировать поставки через 
Монголию. Новый логистический марш-
рут облегчит ситуацию, говорят эксперты.

Длинные выходные в Китае с 1 по 7 ок-
тября по случаю празднования Дня об-
разования КНР вызывают затруднения 
в доставке товаров.

— В период празднования логисти-
ческие компании уйдут на выходные, 
и рынок ощутит задержку в сроках до-

ставки грузов ориентировочно на 15–
25%, — рассказала «Известиям» руково-
дитель департамента международных 
перевозок BXB by Boxberry Екатерина 
Пашовкина. — Снизятся темпы произ-
водства, вырастет срок совершения тор-
говых операций и отгрузки товаров.

Это может спровоцировать скопле-
ние партий на некоторых терминалах 
и дефицит логистических ресурсов: не-
хватку контейнеров в портах или рост 
стоимости морских перевозок после 
возобновления работы, от-
мечает участник рынка.
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Приём запрещён
A В МИДе подчеркнули, что го-

сударства, осуществляющие 
недружественные шаги в отношении 
России, следуют в фарватере США, де-
лая всё возможное, чтобы затормозить 
происходящие глобальные перемены.

— В узкокорыстных интересах запад-
ных элит вводятся нелегитимные од-
носторонние санкции, которые ста-
ли для них привычным инструментом 
решения как экономических, так и по-
литических задач оказания давления 
на тех, кто стремится к самостоятель-
ному курсу. Такой подход не отвечает 
духу БРИКС, — сказали в МИД России.

Дипломаты добавили, что группа 
всегда заинтересована в выстраивании 
диалога с теми, кто разделяет её осно-
вополагающие принципы.

— Среди них — равноправный диа-
лог, уважение выбора собственного 
пути развития и учёт интересов друг 
друга. При этом важно понимать, что 
партнёрство в формате БРИКС не на-
правлено против кого-либо, входящие 
в объединение страны сотрудничают 
на взаи мовыгодной основе, без кон-
фронтационной повестки, — продол-
жили в министерстве.

Председательство России в БРИКС 
проходит под девизом укрепления 
многосторонности для справедливо-
го глобального развития и безопас-
ности. Хотя большинство западных 
государств, составляющих костяк не-
дружественных стран, скептически 
относятся к сотрудничеству с этой 
группой, некоторые всё же проявля-
ют интерес к взаимодействию с ней. 
Так, в прошлом году президент Фран-
ции Эммануэль Макрон выразил жела-
ние принять участие в саммите БРИКС 
в ЮАР. Это был первый случай, когда ли-
дер европейской страны пошёл на по-
добный шаг. Впрочем, официального 
приглашения французский лидер тогда 
не получил. В этом году интерес к тес-
ной работе с БРИКС проявила Венгрия, 
стремящаяся сохранять активный по-
литический диалог с Россией и Китаем.

— Мы являемся государством — 
членом НАТО и ЕС, поэтому член-
ство в БРИКС определённо не стоит 
на повестке дня. Но мы очень хотим 
тесно сотрудничать со всеми страна-
ми БРИКС, — заявил 26 сентября ми-
нистр иностранных дел Венгрии Пе-
тер Сийярто.

В начале года южноафриканская 
сторона сообщала, что всё больше раз-
витых государств — стран глобально-
го Севера «тихонечко стучатся в двери 
БРИКС». Стоит отметить, что на сегод-
ня в список недружественных входят 
почти 50 государств. Не исключено, что 
в случае изменения своей деструктив-
ной политики в отношении РФ и дру-
гих стран БРИКС объединение сможет 
теснее с ними сотрудничать. Это может 
открыть возможность в том числе для 
полноправного членства в группе.

— БРИКС — инклюзивная структура, 
но, естественно, есть критерии, кото-

рые касаются стран, способных стать 
полноправными членами группы, озву-
ченные ещё на саммите в Йоханнесбур-
ге в 2023 году. Один из них — проведе-
ние конструктивной и дружественной 
политики по отношению ко всем стра-
нам — членам БРИКС. Поэтому в усло-
виях геополитической напряжённости 
понятно, что сегодня взаимодействие 
группы с недружественными страна-
ми представить невозможно, — заявила 
«Известиям» руководитель экспертно-
го совета БРИКС, проректор НИУ ВШЭ 
Виктория Панова. — Если во внешне-
политическом подходе в любой стра-
не, находящейся сейчас в списке не-
дружественных, произойдёт перелом 
и по явится понимание того, что мир 
состоит не только из США и прим-
кнувшим к ним государствам, они бу-
дут логичным образом по-другому от-
носиться и к Российской Федерации 
и вряд ли уже будут находиться в пе-
речне недружественных.

За последние годы вес и авторитет 
БРИКС в мире заметно усилился. Се-
годня рост мировой экономики по объ-
ективным причинам сосредоточился 
в странах, входящих в объединение 
или желающих в него попасть. Высту-
пая 25 сентября на заседании президи-
ума Госсовета по вопросу развития экс-
порта, президент РФ Владимир Путин 
привёл конкретные данные о том, как 
выросла экономика стран БРИКС за по-
следние десятилетия.

— В 1992 году доля «большой семёр-
ки» в мировом ВВП составляла 45%, 
а БРИКС — только 22%. По итогам 2023-го 
доля G7 снизилась до 30%, а БРИКС — вы-
росла до 36%, — отметил президент.

На сегодня в объединение офици-
ально входят девять стран. С 1 января 
2024 года к России, Бразилии, Индии, 
Китаю и ЮАР присоединились Еги-
пет, Эфиопия, Иран и ОАЭ. Кроме того, 
с организацией активно сотрудничает 
Саудовская Аравия, где пока процесс 
присоединения к объединению завер-
шился не до конца.

В преддверии саммита лидеров го-
сударств БРИКС, который пройдёт 
22–24 октября в Казани, РФ провела мно-
жество международных мероприятий, 
в которых в той или иной форме при-
нимали участие представители стран, 
официально не входящих в группу. На-
пример, в июне на встречу глав МИДов 
государств БРИКС в Нижнем Новгоро-
де приезжали представители Турции, 
Бахрейна, Венесуэлы, Вьетнама, Мав-

ритании и других стран. Мероприятия, 
связанные с БРИКС, проходят и в рам-
ках высокой недели в ООН (в Нью-Йорке 
с 24 по 30 сентября). В частности, в Нью-
Йорке 26 сентября состоялась закрытая 
встреча глав МИДов БРИКС.

На саммите в Казани также будут 
присутствовать представители стран, 
пока официально не входящих в груп-
пу. Так, уже известно, что в нём примут 
участие делегации Индонезии, Малай-
зии, Таиланда. Недавно к ним присое-
динился Лаос. Кроме того, готовность 
развивать сотрудничество с БРИКС 
выражала Камбоджа. Мьянма хотела 
бы участвовать в объединении в ста-
тусе страны-наблюдателя. Кроме того, 
к саммиту БРИКС в Казани присоеди-
нится Вьетнам. При этом заинтересо-
ванность в усилении сотрудничества 
с объединением — вплоть до возмож-
ного вступления — выражают страны 
Африки, Южной Америки и Ближнего 
Востока. Всего, по словам Владимира 
Путина, желание в той или иной фор-
ме подключиться к работе группы вы-
разили уже 34 государства. В сентябре 
помощник президента РФ Юрий Уша-
ков сообщил, что на казанский саммит 
Россия пригласила 36 лидеров. Более 
20 из них уже подтвердили своё участие, 
уточнили в МИДе.

На фоне повышенного интере-
са к БРИКС Россия вместе с другими 
странами объединения разрабатыва-
ет новый статус партнёров объедине-
ния, который мог бы быть предоставлен 
третьим государствам. Статус партнё-
ров БРИКС будет максимально близок 
к членству, сообщили ранее в МИД РФ.

— Рост авторитета БРИКС за послед-
ние годы очевиден. Недаром десятки 
стран проявили заинтересованность 
в присоединении к нему, — заявила «Из-
вестиям» ведущий научный сотрудник 
Центра «Россия, Китай, мир» ИКСА РАН 
Елена Сафронова. — Развивающийся 
мир видит в БРИКС структуру, способ-
ную противостоять долларовому дик-
тату и базирующуюся на принципах, 
выгодно отличающихся от практику-
емого Западом политико-экономиче-
ского эгоцентризма. БРИКС — не сто-
ронник методов санкций, и он движется 
по пути поиска собственной формулы 
сотрудничества, основанной на равно-
правии, взаимной выгоде, уважении 
специфики стран-членов.

По оценке эксперта, успех БРИКС 
и становление группы как авторитет-
ного мирового актора должны побудить 
недружественные страны пересма-
тривать свою политику в отношении 
России. РФ — член-основатель БРИКС, 
страна с энергично развивающейся эко-
номикой, имеющая ровные, лишённые 
конфронтационных настроений отно-
шения со всеми членами этого объе-
динения. На плечах России во многом 
зиждется авторитет БРИКС, и без неё 
невозможно принятие общей страте-
гии объединения, резюмировала Еле-
на Сафронова.

A Мероприятие традицион-
но проходит на самом высо-

ком уровне, и в этот раз исключений 
не было.

В день открытия на пленарном за-
седании форума выступил Владимир 
Путин, в этот раз компанию ему со-
ставил президент Республики Эква-
ториальная Гвинея Теодоро Обианг 
Нгема Мбасого. С ним, к слову, после 
форума глава государства провёл от-
дельные переговоры. Главная тема 
этого года — «Энергетическое сотруд-
ничество в многополярном мире». Пре-
имущественно ей и была посвящена 
речь российского президента, обра-
щённая к участникам форума.

— Формируется многополярная мо-
дель развития, которая запускает но-
вую волну глобального роста на весь 
XXI век. И этот рост будет сосредоточен 
не в Европе и не в Северной Америке. 
Конечно, фундаментальные основы ев-
ропейской экономики, американской, 
они очень серьёзные, мощные, и они, 
конечно, функционируют и будут 
функционировать, тормозной путь бу-
дет долгим. Но всё-таки основной рост 
сосредоточится не в Европе и не в Се-
верной Америке, которые постепенно 
утрачивают свои позиции в мировой 
экономике, а в странах БРИКС и тех го-
сударствах, которые хотят присоеди-
ниться к нашему объединению, — ска-
зал Владимир Путин.

Именно энергетика сегодня способ-
на стать фундаментом для мирового 
развития: когда всё работает по про-
зрачным правилам и поставки на ры-
нок идут бесперебойно — это создаёт 
прочную основу для роста экономи-
ки, социальной сферы и как следствие — 
для повышения благополучия граждан. 
Однако, по словам Владимира Путина, 
такая, казалось бы, прописная истина 
всё меньше принимается в расчёт теми, 
«кто взял на вооружение механизмы не-
законных санкций».

— Западные элиты полагали, что 
могут перекрыть доступ к этим услу-
гам тем странам, которые неугодны 
им в политическом плане, таким об-
разом, выставить их якобы на обочи-
ну прогресса, а на самом деле просто 
выдавить с рынка. Я думаю, что мно-
гие согласятся со мной в том, что все 
эти инструменты используются пре-
жде всего как инструменты недобро-
совестной конкуренции, — сказал рос-
сийский президент.

Мотивом подобных решений глава 
государства назвал простое нежела-
ние Запада вступать в конкуренцию, 
поскольку он часто проигрывает в ус-
ловиях честной борьбы. Тем временем 
санкции, равно как и предлоги защиты 
прав человека или евроатлантических 
ценностей, используются ими для уста-
новки своих правил на энергетических 
рынках. Напомним, что западные стра-
ны ранее ввели целую серию ограниче-
ний против Москвы: среди них эмбарго 
на закупку российских нефти и нефте-
продуктов, резкое уменьшение поста-
вок газа на когда-то главный рынок — 
в Европу — из-за подрыва «Северных 
потоков» и сокращения транзита че-
рез Украину, пояснил доцент Финан-
сового университета при правитель-
стве РФ Валерий Андрианов.

— Был также введён так называе-
мый потолок цен, который запрещает 
западным компаниям оказывать ус-
луги по перевозке и страхованию рос-
сийского чёрного золота, если его цена 
превышает $60 за баррель. Одновре-
менно из России ушли западные ком-
пании — поставщики технологий и обо-

рудования для нефтегазовой отрасли. 
В связи с этим перед отечественным 
нефтегазовым комплексом встало две 
главные задачи: переориентировать 
потоки сырья на новые рынки и обе-
спечить свой технологический суве-
ренитет за счёт широкомасштабного 
импортозамещения, — подчеркнул он.

Впрочем, вводя подобные ограниче-
ния, западные элиты лишь подстегну-
ли развитие альтернативных решений 
в топливно-энергетическом комплек-
се России, заявил президент.

— Закрывая доступ к своей платфор-
ме, Запад лишь подстегнул развитие 
альтернативных решений, альтерна-
тивной логистики, страховки, систем 
международных расчётов и техноло-
гических новаций. Конечно, это всё не-
простой процесс, это даётся тем, кто за-
нимается этим процессом, непросто, 
но этот процесс идёт, идёт неуклон-
но, — сказал он.

Помимо влияния на РФ санкции 
в целом привели к тому, что глобаль-
ный рынок нефти, по сути, разрушает-
ся: при закупке энергоресурсов страны 
вынуждены теперь руководствовать-
ся не чисто экономическими параме-
трами (цена, качество сырья, стоимость 

доставки), а размером политических 
рисков, считают эксперты.

�� ПОЛОЖЕНИЕ РФ НА МИРОВОМ 
РЫНКЕ ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Действительно, пока западные стра-
ны — ранее традиционные покупатели 
российских ресурсов — отказываются 
от дешёвых энергоносителей, Россия 
остаётся одним из ведущих участни-
ков энергетического рынка вопреки ре-
стрикциям, подчеркнул Владимир Пу-
тин. В условиях ограничений РФ также 
продолжает считаться надёжным по-
ставщиком энергоресурсов на мировой 
рынок и играет на нём стабилизирую-
щую роль, участвуя в форматах ОПЕК+ 
и «Форум стран — экспортёров газа», 
сказал президент.

Так, российские компании за по-
следние два с половиной года смогли 
переключить поставки нефти и угля, 
в результате сейчас на долю друже-
ственных стран приходится 90% энер-
гетического экспорта РФ. И если раньше 
доля, например, Азиатско-Тихоокеан-
ского региона в нём составляла пример-
но 39%, то по итогам прошлого года она 
выросла в полтора раза и превысила уже 

Новости   

Коррективные усилия
Новые дроны «Альбатрос» появились в зоне СВО — БПЛА помогают 
артиллеристам искать и уничтожать цели

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

В подразделения российской армии на-
чал поступать БПЛА «Альбатрос М5», 

сообщили «Известиям» его разработчики. 
Беспилотник ведёт разведку в глубоком 
тылу противника и корректирует артилле-
рийской огонь. Новинка уже использует-
ся в российском приграничье и на некото-
рых направлениях в зоне СВО. Эксперты 
отмечают, что такие дроны необходимы 
не только армии, но и погранвойскам.

Беспилотный комплекс «Альбатрос 
М5» начал поступать в российскую ар-
мию, выяснили «Известия». Это БПЛА 
самолётного типа с размахом крыла 
больше трёх метров. В зависимости 
от погодных условий и полезной на-
грузки он может находиться в возду-
хе около четырёх с половиной часов, 
радиус действия — около 60 км, ско-
рость — до 110 км/ч, рассказали «Изве-
стиям» представители компании «Аль-
батрос» — разработчика беспилотника.

Аппарат предназначен для развед-
ки, корректировки, наведения и под-
тверждения поражения цели, отмети-
ли собеседники.

— Возможна установка фото-, видео- 
и тепловизионной камер, — добавил 
представитель фирмы. — При необхо-
димости БПЛА может получить любую 
другую полезную нагрузку, типа газо-
анализатора, мультиспектральной ка-
меры и так далее. В общем, всё, что есть 
на рынке.

Запуск производится либо с пневма-
тической, либо с обычной катапульты. 
Посадка — с помощью парашюта.

— В аппарате 60% комплектующих 
собственного производства, мы состоим 
в реестре производителей отечествен-
ной продукции, — уточнили в компании 
«Альбатрос». — Например, программное 
обеспечение, установленное на беспи-
лотнике, полностью наше.

По словам разработчиков, дрон ак-
тивно используется в приграничье 
и на некоторых направлениях в зоне СВО.

— Радиоканал стоит наш, что позво-
ляет на данном этапе летать в услови-
ях действия средств РЭБ, — отметили 
они. — Всё работает стабильно. Видео 
в режиме реального времени в каче-
стве Full HD передаётся хорошо. Пока 
отзывы очень хорошие. Их давали де-
сантники, артиллеристы и представи-
тели других подразделений.

БПЛА «Альбатрос» — это машина 
для действия в тактической зоне, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Алексей Леонков.

— Дрон такого типа должен обеспе-
чивать координатами целей нашу ар-
тиллерию, миномёты, реактивные си-
стемы залпового огня, — объяснил 
он. — РСЗО «Град» работает на даль-
ность до 40 км, самоходные артилле-
рийские установки — до 50 км, бук-
сируемая артиллерия  — до 30  км. 
Получается, что такой БПЛА — это хо-
рошая рабочая лошадка, позволяющая 
обеспечить результативные действия 
нашей артиллерии.

Вести стрельбу, как раньше, по ква-
дратам, не жалея снарядов, нельзя, от-
метил эксперт.

— Мы видели укрепрайоны, а вокруг 
них лунную поверхность в воронках 
от снарядов, — напомнил он. — Такие 
пейзажи возникали из-за определённых 
проблем с корректировкой огня. Дрон, 
передавая видеокартинку, позволит ар-
тиллерии быстро и точно пристрелять-
ся, не используя огромное количество 
снарядов. Это, ко всему прочему, снизит 
расход боеприпасов, что важно.

БПЛА типа «Альбатроса» необходи-
мы российской армии, и в больших ко-
личествах, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Юрий Лямин.

— В условиях современных боевых 
действий подобные беспилотники — 
это расходный материал, — отметил 
он. — Это дрон ближней тактической 
разведки. 

Сбитые налётчики
Как изменились задачи бойцов-зенитчиков по ходу СВО

Дмитрий Астрахань

О дной из основных черт боевых дей-
ствий в зоне СВО стало использо-

вание беспрецедентного количества 
беспилотной авиации — от небольших 
квадрокоптеров-разведчиков до круп-
ных БПЛА самолётного типа. И если ра-
нее войсковая ПВО была ориентиро-
вана на борьбу с крупными, зачастую 
бронированными, но относительно ма-
лочисленными вертолётами огневой 
поддержки и самолётами-штурмови-
ками, то сегодня ей противостоит со-
вершенно иной противник. А основная 
задача всегда одна — прикрыть свои 
войска от угроз с воздуха. Что измени-
лось в работе зенитчиков, корреспон-
дентам «Известий» рассказали бойцы 
ПВО группировки «Центр».

�� КАК ПРИКРЫВАЮТ 
ВОЙСКА ОТ ВОЗДУШНОГО 
НАПАДЕНИЯ

Одно из видов оружия, которое было 
рассчитано на борьбу с вертолётами 
и самолётами непосредственной огне-
вой поддержки, а сегодня применяет-
ся против крупных разведывательных 
БПЛА, — это ПЗРК. Используются как 
модификации советских комплексов 
«Игла», так и более современные «Вер-
бы». Последние выдвигают ближе к пе-
реднему краю, поскольку они чувстви-
тельнее и лучше подходят для борьбы 
с беспилотниками.

— Сначала выставляем пост воз-
душного наблюдения. С него стрелок 

докладывает характеристики воз-
душной цели. Отталкиваясь от них, 
мы принимаем решение, и подготов-
ленный личный состав действует, — 
рассказывает Змей, офицер-зенитчик 
группировки «Центр». — Мы применя-
ем вооружение в комплексе: расчёт 

автоматической пушки ЗУ-23, стре-
лок с ракетным комплексом и стрелок 
на пункте воздушного наблюдения, 
который корректирует и поддержи-
вает пулемётом. Если воздушная цель 
снижается на малые высоты, то огонь 
по ней начинают вести из стрелко-
вого оружия разных видов, включая 
дробовики.

Один из стрелков — Химик — рас-
сказывает, что работает и с ПЗРК, 
и с автоматом Калашникова — всё 
зависит от типа цели. Из автомата — 

по FPV-дронам-камикадзе и тяжёлым 
мультироторным беспилотникам-
бомбардировщикам, за которыми 
закрепилось общее название «Баба-
Яга». А зенитные ракеты использует 
в борьбе с «крыльями» (то есть беспи-
лотниками самолётного типа), таки-
ми как «Лэлека» и «Фурия».

— Автомат, а не гладкоствол выби-
раю из-за дальности огня. Я до этого 
учился в Пермском институте ФСИН 
России и работал в колонии, где были 
постоянные учебные стрельбы. А по-
том подписал контракт с Миноборо-
ны, это мой мужской выбор, посчи-
тал, что я здесь нужен, — объясняет 
Химик свои хорошие навыки стрель-
бы из автомата.

Они позволяют ему пулей сби-
вать дроны-камикадзе на рассто-
янии, большем, чем из дробовика. 
Из крупного у него на счету «Баба-
Яга», а счёт малым дронам Химик уже 
не ведёт.

�� КАК ИСПОЛЬЗУЮТ ПУЛЕМЁТ 
ПРИ ОТРАЖЕНИИ НАЛЁТА

За пулемётом ПКМ на зенитном стан-
ке работает стрелок с позывным Хан. 
К основному в нашей армии единому 
пулемёту ПКМ (как и в других армиях 
к его аналогам) нет массового зенит-
ного станка — на момент его приня-
тия на вооружение это уже не счита-
лось нужным. Поэтому подавляющее 
большинство зенитных станков — са-
модельные. Кроме непосредственно-
го поражения целей важная задача 
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Ровно два года назад, в ночь на 26 сен-
тября 2022 года, были подорваны га-

зопроводы «Северный поток» и «Север-
ный поток-2». Это событие завершило 
десятилетнюю эпоху работы самого 
длинного морского газопровода в мире, 
а также опередило планы ЕС по запрету 
прямых закупок российского газа. При 
этом интересным фактом остаётся то, 
что три из четырёх нитей обеих «пото-
ков» были разрушены, а одна — не за-
тронута взрывами.

Проект газопровода по дну Бал-
тийского моря из России в Герма-
нию обсуждался с начала 2000-х. Для 
РФ газопровод был выгоден тем, что 
он увеличивал её долю на европей-
ском энергетическом рынке, а так-
же усиливал позиции Москвы в отно-
шении стран-транзитёров — Украины 
и Польши. А ФРГ благодаря «Север-
ному потоку» стала европейским га-
зовым хабом. Она реэкспортирова-
ла российский трубопроводный газ 
в Чехию, Нидерланды и другие стра-
ны. Также прямые бесперебойные 
поставки газа из РФ позволили Гер-
мании в 2010-е иметь относитель-
но выгодные цены на энергоноси-
тели, что поддерживало немецкую 
экономику и создавало рабочие ме-
ста. Важнейшим курсом немецкого 
правительства в последние два деся-
тилетия была энергетическая транс-
формация. Дешёвые углеводороды 
из России помогли ФРГ отказаться 
от разработок угля и выйти из атом-
ной энергетики.

Такое выгодное сотрудничество 
привело к проекту расширения тру-
бопроводных связей — в 2018 году на-
чалось строительство «Северного 
потока-2». Его руководство ФРГ суме-
ло начать уже после воссоединения 
Крыма с Россией в 2014-м и отказа ЕС 
от проекта «Южного потока». Несмо-
тря на давление США, некоторых го-
сударств — членов ЕС и отдельных 
групп интересов внутри Германии, 
правительство ФРГ медленно, но вер-
но вело проект к сертификации Евро-

пейским союзом. Однако оно не успе-
ло произойти до 22 февраля 2024 года, 
когда РФ признала суверенитет ДНР 
и ЛНР.

Отказ от запуска «Северного по-
тока-2», а также последовавшее сни-
жение объёма поставок по «Север-
ному потоку» привели к повышению 
цен на энергоносители в Германии 
в 2022-м примерно в два раза по срав-
нению с 2021-м, а также к усилению 
инфляции. Если экстренные меры 
правительства сумели нормализовать 
ситуацию с инфляцией в 2024 году, 
а также возложить на государство 
софинансирование части платежей 
за электричество для домохозяйств 
и бизнеса, то кризис для крупных про-
мышленных компаний, которые анон-
сировали сокращение части сотруд-
ников, избежать не удалось.

Ухудшение экономических ус-
ловий привело к серьёзному обва-
лу популярности федерального пра-
вительства, партий «светофорной 
коалиции» СДПГ, «Зелёных» и СвДП, 
и канцлера Олафа Шольца. На регио-
нальных и европейских выборах по-

сле разрыва прямых энергетических 
связей с Россией правящие на феде-
ральном уровне партии теряли под-
держку, а оппозиция усиливала свои 
позиции. Популистские партии АдГ 
и ССВ в своих кампаниях использо-
вали лозунги необходимости вос-
становления экономических связей 
с Россией. Ровно за год до следующих 
выборов в бундестаг, судя по социо-
логическим опросам, очевидно, что 
действующее правительство и канц-
лер не будут переизбраны. Либералы 
и «Зелёные» уйдут в оппозицию, а со-
циал-демократы, скорее всего, станут 
младшими партнёрами Союза ХДС/
ХСС. Также за этот период «Зелёные» 
вылетели из двух ландтагов, а либе-
ралы — из трёх.

Спустя два года после подрыва га-
зопроводов Служба внешней раз-

ведки РФ высказала предположе-
ние о том, что взрыв устроили США 
и Великобритания. «Имеющаяся раз-
вединформация однозначно указы-
вает на то, что атаки на трубопрово-
ды являются актом международного 
терроризма и экономической войны 
англосаксов против европейских со-
юзников, прежде всего ФРГ», — под-
черкнули в ведомстве. Там добавили, 
что Вашингтон и Лондон с 2022 года 
«систематически пытаются убрать 
из международной информповестки 
тему диверсий».

Рассматривая все возможные вер-
сии, можно отметить: именно Штатам 
уничтожение трубопроводов мог-
ло быть выгодно для того, чтобы ФРГ 
стала больше закупать американский 
СПГ и развивать на своей террито-
рии инфраструктуру для сжиженного 
природного газа. Германия действи-
тельно в 2023 году запустила три но-
вых терминала СПГ, а сейчас продол-
жает строительство ещё трёх.

Также в СМИ встречались предпо-
ложения о возможной причастности 
Украины к разрушению трубопровода. 
Киев мог быть заинтересован в том, 
чтобы ослабить связи Германии и РФ, 
а также увеличить значение транзита 
через свою территорию. Однако рос-
сийская сторона обращает внимание 
на то, что Киев просто не в состоянии 
провернуть такую масштабную опе-
рацию без своих крупных западных 
партнёров. К слову, в Германии уже 
выдали несколько ордеров на арест 
по делу о подрыве газопроводов «Се-
верный поток-1» и «Северный поток-2». 
Среди подозреваемых есть якобы 
и гражданин Украины.

Впрочем, недоброжелатели пы-
таются обвинить в подрывах и саму 
Россию. Они обращают внимание 
на то, что уничтожение «Северных 
потоков» могло быть якобы ответом 
Москвы на фактическую национа-
лизацию Германией в 2022 году до-
черних структур и активов «Газпро-
ма» и «Роснефти». Однако уничтожать 
проект, который РФ мог приносить 
прибыль, кажется весьма странным 
решением. Кроме того, именно РФ 
наиболее активно настаивает на меж-
дународном расследовании и прида-
нии огласке ходу расследования, ко-
торое сейчас ведёт немецкая сторона.

В настоящий момент власти Гер-
мании продолжают расследование 
происшествия. Однако восстановле-
ние работы трубопроводов возможно 
только при условии, что разрешится 
украинский кризис, а Киев не бу-
дет обвинять немцев в предатель-
стве из-за возобновления совмест-
ного с РФ проекта. Увы, в обозримом 
будущем такие условия вряд ли до-
стижимы.

МНЕНИЕ

« ИМЕННО ШТА-
ТАМ УНИЧТО-
ЖЕНИЕ ТРУБО-

ПРОВОДОВ МОГЛО БЫТЬ 
ВЫГОДНО ДЛЯ ТОГО, ЧТО-
БЫ ФРГ СТАЛА БОЛЬШЕ ЗА-
КУПАТЬ АМЕРИКАНСКИЙ 
СПГ И РАЗВИВАТЬ НА СВО-
ЕЙ ТЕРРИТОРИИ ИНФРА-
СТРУКТУРУ ДЛЯ СЖИЖЕН-
НОГО ПРИРОДНОГО ГАЗА

60%, отметил Путин. Планируется на-
ращивать сотрудничество со страна-
ми, которые станут лидерами по темпам 
роста экономики, — с Южной и Юго-
Восточной Азией, Африкой, в том чис-
ле с Экваториальной Гвинеей. Это под-
твердил и президент страны Теодоро 
Обианг Нгема Мбасого.

— Экваториальная Гвинея решитель-
но настроена углублять энергетическое 
сотрудничество с Россией и с друже-
ственными странами. Мы приглаша-
ем российские компании и компании 
других дружественных стран к сотруд-
ничеству не только в сфере производ-
ства энергии, но и в области разведки 
и эксплуатации наших нефтегазовых 
ресурсов, — сказал он на пленарном за-
седании.

При этом до сих пор остаётся вопрос 
с финансовой инфраструктурой и пла-
тежами за российский экспорт, подчер-
кнул Владимир Путин. Блокировка си-
стемы SWIFT для наших банков — одна 
из санкционных мер против России.

— Здесь есть, безусловно, свои слож-
ности. Чтобы решить эту проблему, 
мы переходим на сделки в националь-
ных валютах, и наши партнёры в этом 
в высшей степени заинтересованы. 
Здесь тоже много проблем, мы прекрас-
но это понимаем, но мы их преодолева-
ем, эти проблемы, постепенно, — заме-
тил глава государства.

Теперь доля рубля во внешнетор-
говых расчётах России приближается 
к 40%, заявил Путин. Глава государства 
отметил, что с 2021 по 2023 год в транс-
акциях за экспорт она выросла почти 
в три раза — до 39%, а в первом полуго-
дии 2024-го показатель составил уже 
39,4%. К слову, РФ совместно со страна-

ми БРИКС работает над созданием не-
зависимого платёжно-расчётного кон-
тура для обслуживания всей внешней 
торговли.

Особое внимание властей и экс-
пертов привлекают сложности в газо-
вой сфере: в сторону Китая проложен 
только один трубопровод «Сила Сиби-
ри», а сооружение магистралей «Сила 
Сибири-2» и «Сила Сибири-3» займёт как 
минимум несколько лет, считает Вале-

рий Андрианов. Поставки СПГ столкну-
лись с дефицитом газовозов, который 
не позволяет сформировать так назы-
ваемый теневой флот, то есть суда, ко-
торые ходят под нейтральным флагом 
и не пользуются страховыми услугами 
западных компаний. При этом наращи-
вание производства сжиженного при-
родного газа станет одной из основных 
тенденций развития мирового топлив-
но-энергетического комплекса, счита-
ет аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов.

Впрочем, Россия продолжит разви-
вать собственные сервисы и техноло-
гии в сфере СПГ, а также создавать цен-
тры по перевалке, хранению и торговле 
им, пообещал Владимир Путин. Кроме 
того, уже строятся новые маршруты 

на динамично растущие ёмкие рынки, 
включая страны ЕАЭС, СНГ, юга Евра-
зии. Так, Россия намерена укреплять 
инфраструктуру Севморпути и расши-
рять международные транспортные ко-
ридоры: по ним к 2030 году объём пе-
ревозок должен вырасти не менее чем 
в полтора раза по сравнению с показа-
телями 2021-го.

То же коснётся и Восточного поли-
гона железных дорог: рост пропускной 
способности Байкало-Амурской маги-
страли и Транссибирской магистрали 
за 10 лет вырастет с 180 млн т (данные 
2024-го) до 270 млн. «Это позволит пе-
ревозить бóльшие объёмы топливно-
энергетических товаров и продуктов 
их переработки из наших сибирских ре-
гионов на рынки глобального Юга», — по-
яснил президент.

В 2025-м в РФ заработает Тихоокеан-
ская железная дорога — частная маги-
страль от Эльгинского месторождения 
в Якутии до порта Эльга в Хабаровском 
крае.

�� ПРИЧИНЫ РОСТА 
ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЯ В РФ

На пленарном заседании Владимир Пу-
тин традиционно дал несколько пору-
чений правительству и профильным 
структурам, которые отвечают за раз-
витие отрасли внутри страны: в частно-
сти, им предстоит в ближайшие месяцы 
подготовить обновлённую энергетиче-
скую стратегию и отработать все дета-
ли нового нацпроекта в этой сфере. Пре-
зидент напомнил, что национальный 
проект «Новые атомные и энергетиче-
ские технологии», который будет запу-
щен с 2025 года, призван стать важным 
инструментом для поддержки отече-
ственных решений и отражать постав-
ленные перед страной амбициозные 
задачи. В частности, закрепить миро-
вое лидерство России в атомной сфере 
и обеспечить технологический сувере-
нитет страны.

Растёт и энергопотребление внутри 
РФ, причём на Дальнем Востоке — повы-
шенными темпами, поэтому снабжение 
этого региона нуждается в особом вни-
мании, заметил Владимир Путин. Энер-
госистема России сегодня отвечает ра-
стущему спросу со стороны экономики, 
бизнеса, социальной сферы. По данным 
президента, за последние 15 лет уста-
новленные мощности электроэнергети-
ки увеличились на 18%, а сами станции 
прошли глубокую модернизацию, ста-
ли более современными, эффективны-
ми, бережными по отношению к окру-
жающей среде.

— По итогам прошлого года объём 
энергопотребления в России опять об-
новил рекорд, который превышает по-
казатели советского периода. Вы пре-
красно понимаете, что, если растёт 
энергопотребление, это самый верный 
признак роста экономики, — подчер-
кнул Владимир Путин.

Страна наращивает производство, 
и предприятия нуждаются в электро-
энергии, пояснил экономист Андрей 
Лобода. Подобная динамика обуслов-
лена промышленным ростом в РФ 
за последние годы — в том числе в свя-
зи с необходимостью импортозаме-
щения, увеличением выпуска в ВПК, 
транспортной и других ключевых от-
раслях, добавил он. По данным Влади-
мира Путина, до 2030-го энергопотре-
бление будет расти в среднем на 2% 
в год. В планах на этот период ввести 
около 27 ГВт мощностей новой генера-
ции, включая тепловые, гидро- и атом-
ные электростанции.

90%
экспорта РФ приходится на долю 
дружественных стран

энергетического

Хана  — следить за беспилотника-
ми врага и между залпами зенитной 
пушки ЗУ-23-2, когда её расчёт вре-
менно теряет цель из вида, давать бы-
струю «подсветку» трассирующими 
пулями.

— Когда летит БПЛА, идёт азарт. 
Отработать, попасть в маленькую 
цель ещё надо уметь. А со всех сто-
рон стрелкотня — кто с автоматов ра-
ботает, расчёт — с пушки, «игловые» 
(стрелки ПЗРК), бывает, стреляют. Это 
групповая работа, желательно куч-
ностью брать, чтоб стопроцентно по-
пасть, — рассказывает Хан о своей ра-
боте.

Он попал в армию по мобилиза-
ции, а сейчас уже подписал контракт. 
В зенитные войска его распредели-
ли сразу, и он прошёл полную под-
готовку, уже с учётом опыта борьбы 
с дронами. Хан рассказывает, что до-
статочно много стрелял при подго-
товке из всех видов стрелкового ору-
жия и переносных зенитно-ракетных 
комплексов.

Стрелок-зенитчик Демон расска-
зывает о ещё одной важной задаче — 
прикрытии колонн техники и пехоты 
штурмовых групп в походных поряд-
ках. Её выполняют малые мобильные 
группы ПВО. Здесь важно работать 

всеми доступными типами оружия 
и средствами РЭБ.

— Когда наша техника движется, 
может прилететь и «Баба-Яга», и FPV, 
и барражирующий боеприпас. И надо 
успеть их встретить, успеть поразить, 
чтобы ребята не пострадали, — рас-
сказывает Демон.

Он рассказывает, как важно знать 
слабые стороны каждого вида бес-
пилотников врага. У FPV-дронов это 
громкий звук, который выдаёт их при-
ближение. А у «Бабы-Яги» — маршру-
ты движения, которые повторяются. 
Важно знать и о том, какое поле обзо-
ра у каждого вида БПЛА, чтобы вести 
огонь по нему из слепых зон и самому 
не стать мишенью.

— Я из Новосибирской области, про-
стой деревенский парень. В зоне СВО 
почти два года. Отслужил «срочку», 
немного поработал, и началась спец-
операция. Воспитан так, что отсижи-
ваться, или прятаться, или бежать 
из своей страны — это не про нас. Ре-
шил, что надо идти помогать ребятам, 
чем нас больше, тем быстрее победим. 
Собрал амуницию и поехал. На сроч-
ной служил на Дальнем Востоке в раз-
ведке, к нагрузкам был привыкший. 
Прошло всего полтора года, так что 
не успел располнеть от гражданской 
жизни, и мне было проще гораздо, — 
рассказывает свою историю Демон.

Он сразу поясняет его характерный 
для разведывательных подразделений 
стиль подбора снаряжения и размеще-
ния магазинов по бокам, чтобы проще 
было занять положение лёжа.

Платформы ради
Берн готов принять переговоры между Тбилиси, Цхинвалом и Сухумом

Иван Дубровин, Елизавета Борисенко 

Ш вейцария готова быть платфор-
мой для переговоров между Гру-

зией, Абхазией и Южной Осетией, со-
общили «Известиям» в министерстве 
иностранных дел европейской страны. 
Дискуссии по Закавказью уже прохо-
дят в Женеве, однако из-за внешней 
политики Берна Москва призывает ис-
кать другую площадку. При этом в по-
следнее время правящая партия Гру-
зии всё чаще говорит о восстановлении 
целостности государства мирным пу-
тём и об ответственности бывших вла-
стей страны за развязывание войны 
в 2008 году. Опрошенные «Известиями» 
эксперты связывают такую риторику 
Тбилиси исключительно с предстоящи-
ми выборами в грузинский парламент. 
В самих республиках также не верят 
в искренность подобных заявлений.

На фоне звучащих в Грузии заяв-
лений о готовности принести извине-
ния за развязывание войны в Южной 
Осетии в 2008 году министерство ино-
странных дел Швейцарии подтвердило 
«Известиям», что Берн готов предоста-
вить площадку для прямых переговоров 
между Тбилиси, Цхинвалом и Сухумом.

— Швейцария поддерживает усилия 
по мирному урегулированию конфлик-
тов, в том числе выступая в качестве 
принимающей страны для переговор-
ного процесса, как Женевские между-
народные дискуссии. Швейцария всегда 
готова оказать свои добрые услуги, ког-
да они полезны и востребованы, — под-
черкнули в МИД Швейцарии.

Напомним, что начиная с сентября 
2008 года в Швейцарии проходят регу-
лярные встречи в рамках так называ-
емых Женевских дискуссий по Закав-
казью. По оценке МИД РФ, во многом 
благодаря «этой переговорной площад-
ке и созданным под её эгидой механиз-
мам взаимодействия между сторонами 
удаётся поддерживать относительное 
спокойствие на границах трёх госу-
дарств, оперативно купировать воз-
никающие там очаги напряжённости». 
Во встречах, которые проходят при со-
председательстве ЕС, ООН и ОБСЕ, уча-

ствуют представители Абхазии, Грузии, 
Южной Осетии, России и США.

Между тем по причине отхода Швей-
царии от нейтрального статуса (Берн, 
к примеру, поддерживает антироссий-
ские санкции, хотя не входит в состав 
ЕС) делегации России, Абхазии и Юж-
ной Осетии призвали в июне 2024 года 
приступить к «предметному обсужде-
нию вопроса о переносе регулярных за-
седаний дискуссий из Женевы в другое 
место». При этом была акцентирована 
необходимость сохранения самого пере-
говорного формата. В МИД РФ сообща-
ют, что, согласно существующей догово-
рённости, следующий раунд дискуссий 
должен состояться в конце этого года.

По мнению заведующего сектором 
Кавказа ИМЭМО РАН Вадима Мухано-
ва, в случае Женевских дискуссий речь 
идёт всё же об «эпизодических контак-
тах» сторон, нежели о прямых перегово-
рах Грузии и двух республик.

— Если такой переговорный формат 
появится, то это будет промежуточный 
успех. Для начала же надо дождаться ре-
зультатов выборов в Грузии в октябре — 
когда мы узнаем новый состав парламен-
та и то, какая сила будет формировать 
правительство и когда будет озвучена 
программа Грузии на ближайшие годы. 
Сейчас же, накануне выборов, правящая 
партия пытается возложить на предыду-

щие власти все ошибки, включая кон-
фликт 2008 года, — сказал он «Известиям».

В преддверии выборов в парламент 
Грузии, которые должны состояться 
26 октября, представители правящей 
в стране партии «Грузинская мечта» ста-
ли чаще обращаться к событиям 16-лет-
ней давности. Так, премьер-министр Гру-
зии Ираклий Кобахидзе, занимавший 
ранее пост председателя партии, заявил 
26 сентября на Генеральной Ассамб лее 
ООН, что власти страны видят своей за-
дачей восстановить целостность госу-
дарства «мирным путём» через «взаим-
ное прощение и взаимное примирение».

В свою очередь почётный председа-
тель правящей партии Бидзина Иваниш-
вили прямо заявил 14 сентября о готов-
ности принести извинения за действия 
бывшего президента Михаила Саакаш-
вили, развязавшего войну против Юж-
ной Осетии, а также пообещал в случае 
победы на выборах предать суду всех ви-
новных за тот конфликт.
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«Если ливанцы к нам 
обратятся за технической 
помощью, я не думаю,  
что Россия откажет»
Посол РФ в Бейруте Александр Рудаков —  
о взрывах пейджеров, потенциале «Хезболлы»  
и жизни россиян в республике

Анастасия Костина, Леонид Самуна

Москва поддержит прекращение 
всех боевых действий и возвраще

ние Израиля и «Хезболлы» за стол пере
говоров, заявил в интервью «Известиям» 
посол РФ в Ливане Александр Рудаков. 
Россия также окажет техническую по
мощь в расследовании атаки с пей
джерами, если от республики поступит 
такой запрос. Пока наибольшая опас
ность сохраняется на юге и востоке Ли
вана. При этом посольство постоянно 
контролирует вопрос документально
го оформления как живущих там рос
сиян, так и их родственников без граж
данства РФ, чтобы при необходимости 
их могли эвакуировать. О последствиях 
ракетных ударов Израиля, единении жи
телей Ливана и сложностях с эвакуаци
ей — в эксклюзивном интервью дипло
мата «Известиям».

Сколько россиян сейчас находится 
на территории Ливана в потенциально 
опасных районах? 

По состоянию на сегодня на консуль-
ском учёте состоят порядка 1,6 тыс. че-
ловек. Это наши соотечественники. В ос-
новном женщины и дети. Бывает иногда, 
что и мужья наших соотечественниц, ко-
торые смогли получить гражданство. 
Они тоже входят в это число. Порядка 
ещё трёхсот человек — те, которые не со-
стоят на этом учёте, но так или иначе 
обозначили своё пребывание в Лива-
не. Мы исходим из того, что всего около 
2 тыс. на сегодняшний момент, включая 
сотрудников российских госучрежде-
ний, находятся в Ливане.

Сказать, что они где-то компактно 
проживают, достаточно сложно, по-
скольку они расселены по всему Ливану. 
Мы были в гостях у наших соотечествен-
ников в самых южных точках, в самых 
северных и самых восточных. Конечно, 
самые опасные места после атак изра-
ильских войск — это юг и восток Ливана. 
Многие соотечественники оттуда пере-
ехали в более спокойные районы.

Что касается их безопасности — ка-
кая с ними связь, как мы координиру-
ем наши действия, то подчас бывает так, 
что спасение утопающих — дело рук са-
мих утопающих. Наши соотечествен-
ники организовали ряд ассоциаций, 
различных клубов. У них есть свой ак-
тив, который координирует те или иные 
действия. Но это, безусловно, и наш кон-
сульский отдел, и российский культур-
ный центр, который мы сейчас называ-
ем «Русский дом».

Через эти центры или ресурсы коор-
динируются все действия. Безуслов-
но, для ответа на все просьбы и пожела-
ния наших соотечественников ресурсов 
у нас нет, но мы стараемся постоянно 
держать на контроле вопросы прежде 
всего документального оформления 
наших соотечественников, чтобы у них 
были паспорта, а у их родственников, 
не имеющих гражданства РФ, — соот-
ветствующие визы в случае эвакуацион-
ных мероприятий. Об этом мы постоян-
но им напоминаем через консульские 
ресурсы, проводим мероприятия с уча-
стием нашего консула и офицера по без-
опасности.

Планируется ли вывоз россиян в случае 
ухудшения ситуации?

Безусловно. Когда происходит серь-
ёзное ухудшение обстановки, причём 
за год у нас на Ближнем Востоке это 
было дважды — в Судане и секторе Газа, 
конечно, вступает протокол о прове-
дении эвакуационных мероприятий. 
Надо отметить, что их начинают про-
водить только тогда, когда нет других 
способов выехать из зоны боевых дей-
ствий.

Имеется в виду, что эвакуация про-
изводится из одного места. Забрать лю-
дей, которые не успели выехать из тех 
мест, где сейчас самая острая фаза бое-
вых действий, достаточно сложно. Туда 
никто не поедет: ни из местных жите-
лей, ни из консульских сотрудников, 
поскольку это сопряжено с риском для 
жизни.

Несмотря на то что стыковочных ком
мерческих рейсов из Ливана в Россию 
уже практически не осталось, обосно
вания для вывоза россиян, даже из Бей
рута, нет?

Прежде всего хочу напомнить, что 
в Россию нет коммерческих рейсов 
с марта 2022 года. 9 марта Ливан пре-
кратил обслуживание российских са-
молётов из-за санкций, наложенных 
минфином США. И до сих пор ливанское 
правительство не в состоянии преодо-
леть эти санкции, несмотря на то, что 
большинство арабских стран это сде-
лало. 

Аэропорт сейчас не закрыт. Там осу-
ществляет полёты местная компания 
Middle East. Билеты подорожали, но тем 
не менее мы знаем, что, если у тех, кто 
хочет уехать и опасается за свою жизнь, 
есть такие возможности, они ими поль-
зуются. Мы будем проводить необхо-

димые мероприятия. План такой есть. 
Сейчас, если, не дай бог, ситуация ухуд-
шится, мы будем вынуждены его задей-
ствовать и проводить эвакуационные 
меры. Хотелось бы напомнить опыт Су-
дана и Газы — всё это делается достаточ-
но медленно. Это не происходит сиюми-
нутно по желанию лиц, которые хотели 
бы покинуть страну. Мы — сотрудники, 
члены семей, жёны, дети — в таком же по-
ложении. И мы понимаем, что если при-
дётся проводить такие мероприятия, то, 
конечно, это коснётся и части сотруд-
ников посольства или членов их семей, 
а также тех соотечественников, кото-
рые смогут и захотят выехать в Россию.

В СМИ было много информации о том, 
что в Американском университете яко
бы пейджеры выдавали врачам, а потом 
просили сдать их за две недели до взры
вов. Обращались ли ливанские власти 
к России за помощью в расследовании 
взрывов пейджеров? Участвует ли в нём 
РФ или это дела сугубо внутренние?

Сейчас более насущные вопросы — 
это прежде всего справиться с наплы-
вом временно перемещённых лиц с юга 
и востока страны. Как их разместить? 
Как всё обустроить? Что делать с деть-
ми? Как запустить школы? Израиль сей-
час бьётся за то, чтобы вернуть своё на-
селение в северные районы страны, 
но при этом уничтожает другой народ, 
для того чтобы добиться своих целей. 
И это не совсем укладывается в пара-
дигму права на самооборону. И я думаю, 
что юристы найдут способ, как это всё 
преподнести.

При этом вопрос с пейджерами нель-
зя назвать центральной повесткой дня. 
Хотя я думаю, что ведётся статистика, 
ведутся определённые расследования. 
Но нужно учитывать, что это прежде 
всего внутреннее дело самого Ливана. 
Если ливанцы к нам обратятся за техни-
ческой помощью, я не думаю, что Россия 
откажет. Если у нас будут такие возмож-
ности, конечно, мы окажем необходи-
мое содействие.

Меры неосторожности
Армия Израиля впервые обстреляла больницы в Ливане

Альберт Калашян

Больницы на юге Ливана впервые 
за время эскалации подверглись 

израильским бомбардировкам, зая
вили «Известиям» в минздраве страны. 
Хотя проблем с недостатком лекарств 
нет, республика будет благодарной, 
если Россия предоставит медицин
скую помощь, отметили в ведомстве. 
Тем временем США выступили с ини
циативой по заключению перемирия 
на ливаноизраильской границе. Как 
противоборствующие стороны отре
агировали на американское предло
жение и почему удары Израиля вызы
вают рост популярности «Хезболлы» 
в ливанском обществе — в материале 
«Известий».

В Ливане сейчас хватает лекарств, 
медицинских принадлежностей и рас-
ходных материалов, однако страна бу-
дет благодарна, если Россия окажет 
помощь в области здравоохранения, 
рассказал «Известиям» директор де-
партамента медицинского обслужи-
вания минздрава республики, доктор 
Джозеф Эль-Хелу. ЦАХАЛ с 19 сентября 
начал наносить массированные удары 
по ливанской территории, в том числе 
по столице — Бейруту.

— Бомбардировке подверглись госу-
дарственные больницы Бинт-Джбейль 
и Тбнин. Больница Тбнин получила 
прямое попадание. В результате уда-

ра 36 человек пострадали, три человека 
погибли. Бомбёжке подверглась и боль-
ница Бинт-Джбейль. Данное медучреж-
дение в настоящее время не работает, 
а медсёстры, врачи и пациенты бежа-
ли оттуда. Там взорвалось два снаряда. 
К сожалению, впервые в Ливане боль-
ницы подверглись бомбардировкам, — 
сообщил он.

По словам Джозефа Эль-Хелу, меди-
цинские бригады в Ливане работают 
круглые сутки, за последние дни ме-
дучреждения в Ливане провели более 
2,4 тыс. хирургических операций.

— Сектор здравоохранения в Ливане 
проделывает огромную работу, у нас 
есть необходимые медицинские мате-
риалы, они вместе с лекарствами по-
ступают из Ирака, Иордании, Ирана, 
Индии и Кувейта. Россия, безусловно, 
братская страна, и, конечно, мы гото-
вы и будем благодарны, если вы при-
шлёте помощь. Российская Федерация 
была и остаётся другом ливанского го-
сударства и ливанского народа, — от-
метил Джозеф Эль-Хелу.

Только за 23 сентября в результате 
израильских обстрелов в Ливане по-
гибли более 550 человек, свыше 1,8 тыс. 
получили ранения. Всего около 5 тыс. 
человек пострадали менее чем за не-
делю атак. Службы здравоохранения 
страны совместно с ливанским Крас-
ным Крестом обеспечили транспорти-
ровку раненых и распределение кро-

ви из банка крови Красного Креста 
по всем больницам страны.

Ранее Израиль неоднократно об-
виняли в нанесении ударов по боль-
ницам и другим гражданским объек-
там в секторе Газа. Больница Аш-Шифа 
и медучреждения подвергались ракет-
ным атакам и обстрелам в ходе военной 
операции ЦАХАЛ. Особенно остро об-
суждался инцидент с больницей Аль-
Ахли в октябре 2023 года, тогда в ре-
зультате удара погибли сотни человек. 
Армия обороны Израиля заявила, что 
к взрыву привёл неудачный запуск ра-
кеты со стороны палестинского движе-
ния «Исламский джихад».

— С октября 2023 года мы обучили 
медицинский персонал больниц пла-
ну действий в чрезвычайной ситуации, 
обучение прошли 118 больниц в сотруд-
ничестве с профсоюзами ливанских 
врачей в Бейруте и на севере страны, — 
добавил Джозеф Эль-Хелу.

«Известия» обратились за коммен-
тарием в пресс-службу ЦАХАЛ, но из-
раильская армия не смогла предоста-
вить оперативный ответ.

В ночь на 26 сентября США, ОАЭ, 
Сау довская Аравия, Катар и ряд дру-
гих стран в совместном заявлении при-
звали к немедленному установлению 
перемирия на 21 день на ливано-изра-
ильской границе. Прекращение огня, 
согласно заявлению, предоставит «про-
странство для дипломатии в направле-

нии заключения урегулирования в со-
ответствии с резолюцией СБ ООН 1701».

Реакция крайне правого правитель-
ства Израиля не заставила себя дол-
го ждать. «Ястребы» из коалиции пре-
мьер-министра Биньямина Нетаньяху 
призвали его отклонить предложение 
по дипломатическому урегулированию 
и продолжить наносить удары по «Хез-
болле».

Дым поднимается возле Хайфы 
на фоне трансграничных боевых дей-
ствий между «Хезболлой» и Израилем.

«Кампания на севере должна за-
кончиться по одному сценарию — раз-
громом “Хезболлы”, лишением её спо-
собности причинять вред жителям 
северных районов Израиля», — напи-
сал в соцсетях министр финансов Бе-
цалель Смотрич, лидер входящей в пра-
вящую коалицию партии «Религиозный 
сионизм».

Министр иностранных дел Исраэль 
Кац заявил, что Израиль будет продол-
жать операцию в Ливане до «победы 
и благополучного возвращения жите-
лей севера в свои дома». Канцелярия 
Нетаньяху, в свою очередь, опроверг-
ла сообщения о возможности скорого 
прекращения огня. Согласно её заявле-
нию, Нетаньяху даже не отвечал на это 
предложение. «Премьер-министр пору-
чил Армии обороны Израиля продол-
жать боевые действия в полную силу 
и в соответствии с представленными 
ему планами», — следует из заявления 
канцелярии.

При этом исполняющий обязанно-
сти премьер-министра Ливана Наджиб 
Микати приветствовал заявление о не-
обходимости перемирия на ливано-из-
раильской границе, отметив, что насто-
ящим испытанием для его реализации 
будет приверженность Израиля выпол-
нению международно-правовой базы.

Представитель МИД Катара Маджид 
Аль-Ансари на брифинге 26 сентября за-
явил, что пока официального перего-
ворного трека по прекращению огня 
в Ливане нет.

«Хезболла» пока официально не дава-
ла никаких комментариев на этот счёт. 
Однако газета Al Araby Al Jadeed со ссыл-
кой на источники в шиитском движе-
нии и правительстве Ливана сообщает 
об «оптимизме в отношении дипломати-
ческой активности», которая в настоя-
щее время ведётся по достижению пре-
кращения огня в Ливане.

Мир

Опасное соседство

Константин Асмолов

Политолог

Вопрос о том, в какой мере Корейский 
полуостров находится на грани вой

ны, часто вызывает необоснованный 
ажиотаж у любителей громких заголов
ков. Но велик ли сейчас риск конфликта?

Сегодня, несмотря на жёсткую ри-
торику Севера и Юга и всплеск регио-
нальной гонки вооружений, ситуация 
скорее напоминает советско-амери-
канское противостояние времён хо-
лодной войны, когда, несмотря на на-
пряжённость, «красную линию» так 
и не перешли, понимая, что эскалация 
приведёт к мировой войне, в которой 
победителей не будет, ибо ущерб суще-
ственно перевесит возможные выгоды.

Похожая модель наличеству-
ет и в Корее. КНДР может нанести 
США и их союзникам неприемлемый 
урон — вплоть до атаки ядерным ору-
жием континентальной территории 
США, но подготовка к войне не озна-
чает желания её инициировать — со-
вокупный потенциал Южной Кореи, 
Америки и их союзников существен-
но выше. Сеул тоже не рискнёт хотя бы 
потому, что столица РК «пробивает-
ся» даже дальнобойной артиллерией 
КНА, а ПРО РК не имеет защиты от ра-
кет КНДР. К тому же для победы обеим 
сторонам разумно сразу бить в макси-
мальную силу, что подразумевает при-

менение ЯО как минимум с северной 
стороны.

Так, для северян логичен удар ядер-
ным оружием по портам РК и по базам 
США в Японии, для того чтобы макси-
мально затруднить переброску войск 
на театр военных действий и уничто-
жить «инфраструктуру подскока» в со-
четании с захватом столицы в первые 
дни войны и расчётом на хаос, пани-
ку и боязнь потерь в стане противника. 
США также выгоден сценарий уничто-
жения ключевых объектов ответного 
удара и инфраструктуры КНДР даль-
нобойным и высокоточным оружи-
ем и навязывания войны на истоще-
ние с использованием преимущества 
военно-экономического потенциала, 
а равно господства на море и в воздухе.

Интересно рассмотреть, какие 
факторы влияют на увеличение или 
уменьшение риска начала конфлик-
та. Их несколько, и начать надо с обще-
го тренда на «возвращение войны в по-
литику» как преобладание желания 
силового решения над поисками кон-
сенсуса. Это повышает вероятность 
любого конфликта, особенно когда 
к этому добавляется так называемая 
дилемма безопасности, запускающая 
спираль демонстраций силы, притом 
что постоянное поднятие ставок суще-
ственно повышает риски.

С другой стороны, укрепление про-
тивостояния США и КНР либо тре-
угольников Москва — Пекин — Пхеньян 
и Вашингтон — Токио — Сеул является 
скорее сдерживающим фактором, так 
как риск перерастания локального кон-
фликта в ядерный и макрорегиональ-
ный оказывается слишком велик. Сда-
вать союзника РФ и КНР тоже не будут.

Отдельно отметим роль, которую 
сыграло подписание между Москвой 
и Пхеньяном Договора о всеобъем-
лющем стратегическом партнёрстве. 
Согласно ст. 4 договора, «если одна 
из сторон окажется в состоянии вой-
ны из-за вооружённого нападения од-
ного или нескольких государств, дру-

гая сторона немедленно окажет ей 
военную помощь всеми имеющимися 
у неё средствами». Однако всеобъем-
лющая помощь представляется в со-
стоянии войны, которое предполага-
ет не каждый вооружённый конфликт, 
притом что ст. 3 предполагает обяза-
тельные консультации в случае угрозы 
конфликта. Это означает, что Пхень-
ян должен координировать свои дей-
ствия с Москвой в большей степени, 
чем ранее.

Увы, пока нет пути к нормализации 
ситуации. Судя по межкорейской по-
литике Пхеньяна и Сеула, обе стороны 
не настроены договариваться. Север 
воспринимает РК как враждебное го-
сударство, с которым не о чем говорить 
вне зависимости от того, находятся 
у власти откровенно недружественные 
консерваторы или лицемеры-демокра-
ты, у которых, по выражению северо-
корейского партийного деятеля Ким Ё 
Чжон, «на языке мёд, а под языком лёд». 

Юг, сообразно новой доктрине, де-
лает ставку на мягкую силу и развал 
КНДР изнутри «по советскому образ-
цу», и даже если власть в Южной Корее 
поменяется на сторонников диалога, 
не факт, что в Пхеньяне не воспримут 
это как новый «хитрый план». Кроме 
того, получат ли они на такую полити-
ку благословение Вашингтона?

Если же искать сценарии, при кото-
рых кризис может произойти в скором 
времени, на первом месте по вероят-
ности будет конфликт, случающий-
ся не по воле первых лиц страны, 
а по иным, если угодно иррациональ-
ным, причинам.

Это может быть «неверно интерпре-
тированный сигнал», когда на фоне во-
йны нервов и пропагандистской на-
качки шуршащего в кустах кролика 
принимают за диверсанта и открыва-
ют огонь, после чего другая сторона 
реагирует на стрельбу в её сторону как 
на внезапное нападение. А потом во-
ронка «десятикратного ответа на вра-
жеские провокации» затянула обе сто-
роны уже настолько, что ни одна из них 
не может отыграть назад.

Не исключены психологический 
срыв или «дурацкая инициатива», ко-
гда на низшем или среднем уров-
не командования возникает желание 
«погусарить», обстреляв чужие тер-
риториальные воды или на короткий 
срок войдя в чужое воздушное про-
странство. На что следует ответ.

Это может быть ситуация, когда ру-
ководство страны интерпретирует 
усиливающуюся напряжённость как 
преддверие неминуемого конфликта, 
в котором единственная возможность 
избежать атаки противника — превен-
тивный удар.

Или провокация третьей силы, на-
правленная на то, чтобы в качестве от-
вета на неё руководство страны вы-
нужденно пошло бы на применение 
силы во избежание внутриполити-
ческих или репутационных рисков. 
По мнению автора, именно этого до-
биваются «группы активистов», запу-
скающие через границу КНДР листов-
ки, порочащие высшее руководство 
страны.

Вариант, когда «безумный крова-
вый тиран Ким решил напасть на мир-
ный Юг», оставляем авторам фанта-
стических технотриллеров наряду 
с сюжетом, в котором режим Юн Сок 
Ёля затевает конфликт, чтобы отвлечь 
внимание от внутриполитических 
проблем страны.

Застраховаться на 100% от таких 
сценариев сложно, однако наиболее 
вероятным развитием событий всё-
таки является статус-кво.

МНЕНИЕ

« АЭРОПОРТ НЕ ЗА-
КРЫТ. ТАМ ОСУ-
ЩЕСТВЛЯЕТ ПО-

ЛЁТЫ МЕСТНАЯ КОМПАНИЯ 
MIDDLE EAST. БИЛЕТЫ ПОДО-
РОЖАЛИ, НО ТЕМ НЕ МЕНЕЕ 
МЫ ЗНАЕМ, ЧТО, ЕСЛИ У ТЕХ, 
КТО ХОЧЕТ УЕХАТЬ И ОПАСА-
ЕТСЯ ЗА СВОЮ ЖИЗНЬ, ЕСТЬ 
ТАКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ, ОНИ 
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Израиль в последние дни усиливает удары по гражданской инфраструктуре Ливана
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Яна Штурма, Ксения Набаткина, 
Валерия Мишина

Количество путешествий в даль-
невосточные регионы России вы-

росло за год на 16%, рассказали «Из-
вестиям» агрегаторы. Среди самых 
популярных направлений оказался 
Приморский край, на который прихо-
дится почти треть всех поездок в эту 
часть страны. Востребованы у путеше-
ственников Камчатский край и Буря-
тия. Интерес к этому направлению со-
хранился и осенью, следует из данных 
бронирования авиабилетов. Туристов 
привлекает уникальная природа реги-
она, отмечают эксперты. Многие, по-
бывав на Дальнем Востоке с деловой 
поездкой, затем возвращаются туда 
уже на отдых с семьёй, добавили они.

Туристы всё чаще стали выби-
рать для путешествий по России 
Дальний Восток, рассказали «Изве-
стиям» туроператоры и агрегаторы. 
Так, по данным совместного иссле-
дования Минэкономразвития и МТС 
Travel, количество путешествий 
в дальневосточные регионы вырос-
ло на 16% за год.

Самым популярным регионом 
у туристов оказался Приморский 
край, на него приходится почти треть 
всех поездок в направлении Дальне-
го Востока. На втором месте в чис-
ле востребованных летних направ-
лений Камчатский край. Замкнула 
тройку Бурятия, где в числе природ-
ных достопримечательностей уни-
кальное озеро Байкал.

Наиболее заметно среди пу-
тешественников вырос интерес 
к Сахалину, Якутии и Камчатско-
му краю, следует из данных МТС 
Travel. По сравнению с прошлым го-
дом на Дальний Восток этим летом 
чаще летали жители Удмуртии, Ро-

стовской области, Ставропольско-
го края, Самарской области и Татар-
стана.

Больше всего в города Дальнего 
Востока прилетали летом из Москвы, 
Новосибирска и Красноярска, доба-
вили в сервисе путешествий «Туту». 
В Южно-Сахалинск больше всего 
авиабилетов было куплено из Мо-
сквы, Хабаровска и Владивостока.

Дальний Восток остаётся вос-
требованным у туристов и осенью. 
Так, количество проданных билетов 
во Владивосток на осень в этом году 
увеличилось в три раза год к году, 
в Южно-Сахалинск  — в 3,6  раза, 
а на Курильские острова — в 11 раз, 
добавила директор по маркетингу 
сервиса по покупке авиа- и ж/д би-
летов «Купибилет» Екатерина Долгих.

Чаще всего путешественники, 
приезжающие на Дальний Восток, 
останавливались во Владивостоке — 
на него пришлось 31,8% от всех отель-
ных бронирований в ДФО, рассказала 
руководитель пресс-службы серви-
са для планирования путешествий 
OneTwoTrip Елена Шелехова.

Следом идут Хабаровск и Южно-
Сахалинск. Востребованными были 
и поездки в Улан-Удэ, Благовещенск, 
Петропавловск-Камчатский, Якутск, 
Читу, Уссурийск и Артём.

Спрос на отели в Амурской обла-
сти этим летом вырос на 40%, отмети-
ли в сервисе онлайн-бронирования 
размещения для самостоятельных 
путешественников «Островок». Сре-
ди самых быстрорастущих направ-
лений оказался также Сахалин, где 
количество бронирований увеличи-
лось на 37%. Камчатка показала рост 
на 30% год к году.

В рамках нацпроекта по туризму 
по программе льготного кредитова-
ния в Дальневосточном федеральном 

округе уже строят 21 крупный отель 
на 4,6 тыс. номеров, рассказал «Изве-
стиям» замдиректора департамента 
развития туризма Минэкономразви-
тия Константин Городилин.

— Такие проекты появятся в том 
числе в Бурятии, Приморском и Хаба-
ровском краях, Сахалинской области 
и на Камчатке, — пояснил он. — Кроме 
того, на Камчатке поддержку получил 
проект по строительству горнолыж-
ного комплекса — парк «Три вулкана». 
Объём субсидируемого кредитного 
портфеля перечисленных проектов 
составляет 78 млрд рублей.

Ещё одно важное направление, 
по словам Константина Городилина, — 
строительство модульных гостиниц. 
Регионы ДФО за два года получили 
на их возведение почти 750 млн ру-
блей. Больше всего выделили Буря-
тии и Якутии.

Туристов, которые выбирают Даль-
ний Восток, привлекают в первую 
очередь уникальные природные до-
стопримечательности, рассказали 
опрошенные «Известиями» эксперты.

— Многие россияне рассматри-
вают эти регионы как экзотиче-
ские и уникальные места, куда рань-
ше путешествовали реже, но сейчас 

они становятся всё более доступны-
ми благодаря улучшению транспорт-
ной инфраструктуры и развитию ту-
ристических программ, — отметила 
Екатерина Долгих.

Эти направления, по её словам, 
становятся альтернативой загранич-
ным поездкам, предлагая уникальные 
природные и культурные ландшафты, 
которые до этого были менее извест-
ны широкой аудитории.

— Мы ожидаем, что интерес к Даль-
нему Востоку будет продолжать ра-
сти, особенно в контексте развития 
экологического и приключенческого 
туризма, что делает этот регион при-
влекательным для разных людей, — 
полагает она.

Одним из драйверов роста турпо-
тока для Сахалина стали событийные 
и деловые путешествия, добавил ми-
нистр туризма области Артём Лаза-
рев.

— Бесспорно, это индикатор здоро-
вья экономики региона. Сахалинская 
область становится одним из центров 
делового туризма для гостей со всей 
страны, — сказал он «Известиям».

В регионе, по словам министра, 
проходят различные форумы и ин-
тенсивы федерального и региональ-
ного масштаба.

— Подобные деловые поездки па-
раллельно развивают другие виды ту-
ризма: экологический, гастрономи-
ческий и даже семейный. Приезжая 
в командировку, гости стремятся за-
хватить и выходные, чтобы побывать 
на различных туристических лока-
циях, посетить заведения общепита 
и объекты культуры, — заверил Ар-
тём Лазарев.

Побывав в регионе летом, многие 
всей семьёй возвращаются туда зи-
мой, чтобы насладиться активным от-
дыхом, добавил он.

Кот натапал
Почему провалился запуск криптовалюты  
Hamster Kombat

Антон Белый, Евгений Грачев

К риптовалюта HMSTR оказалась крайне 
низко оценена в первые же часы после 

официального размещения на крупней-
ших биржах. Токен дебютировал 26 сен-
тября в 14.00 мск на таких крипторесур-
сах, как Binance, Bybit, BingX и Bitget. Его 
рыночная стоимость упала в десятки раз 
по сравнению с данными на премаркете. 
Эксперты уже назвали этот запуск круп-
нейшим провалом для «Хомяка», а гей-
меры увидели, что месяцы их труда кон-
вертировались в ничтожные суммы денег.

Токен HMSTR получил официальное 
признание и начал торговаться на круп-
нейших криптовалютных биржах в мире, 
иными словами, прошёл процедуру ли-
стинга. Однако его старт разочаровал 
многих игроков — стоимость токена 
HMSTR упала до рекордно низкого пока-
зателя за всю историю. Цена обвалилась 
на 34% и составила $0,008 за токен, на пре-
маркете она составляла $0,012 за токен. 
Как отмечают специалисты, стоимость 
рискует за первый день обвалиться 
на 90%, поэтому динамика обесценива-
ния в ближайшее время продолжится.

Аудитория проекта на протяжении 
полугода ежедневно активно играла 
в Hamster Kombat, а также переходила 
по реферальным ссылкам и смотрела 
рекламные интеграции. Из-за массовой 
популярности в России даже возникло 
понятие «тапать хомяка», то есть зара-
батывать виртуальные деньги, которые 
впоследствии можно будет конверти-
ровать в реальные. Однако фактические 
награды за недели и месяцы, проведён-
ные в игре, оказались несопоставимы 
потраченному времени.

— В течение суток после запуска токен, 
вероятно, будет падать — огромное число 
пользователей будет продавать получен-
ные бесплатно цифровые активы, — по-
лагает эксперт Telegram-канала «Рынки, 
деньги, власть» Сергей Раманинов.

При этом восстановление стоимо-
сти HMSTR после листинга может затя-
нуться на год и более, сказал «Извести-
ям» директор по коммуникациям BitRiver 
Андрей Лобода. Он также добавил, что 
токену не удалось обойти по капитали-
зации другую «тапалку» Notcoin, так как 
валюта не достигла показателей пози-
тивного сценария: $0,015 (общая капи-
тализация $960 млн).

— Стало понятно, что игрок за полго-
да получит не более 150–200 рублей со-
вокупно. Это в среднем по 30–35 рублей 
за месяц труда. Фактически люди бес-
платно трудились, потому что за вывод 
средств полагается минимальная ко-

миссия, которая составит чуть ли не по-
ловину всех заработанных «грошей», — 
подсчитал для «Известий» IT-эксперт 
Сергей Поморцев.

Он добавил, что большинство пло-
щадок потребует комиссию, поэтому 
выбирать надо внимательно. Игрокам 
доступен только один метод вывода ва-
люты, и изменить его можно ровно один 
раз. Специалист рекомендует перепро-
верять введённые данные, так как при 
выборе криптобиржи права на ошиб-
ку не будет.

По словам автора одного из популяр-
ных Telegram-каналов в IT-сфере Антона 
Иванова, только наивные люди считают, 
что игра про нарисованного хомяка спо-
собна обеспечивать деньги. Он отмеча-
ет, что разочарования можно избежать, 
если учитывать, что «Хомяк» — это арби-
тражно-маркетинговый проект.

— «Мы не готовы раздавать деньги, 
зато можем раздавать фантики и обе-
щать, что они станут деньгами». Думаю, 
именно этим принципом руководство-
вались создатели проекта, — добавил он.

Однако сам факт того, что огром-
ное число людей получит деньги про-
сто за то, что они нажимали на экран, 
является очень сильным прецедентом, 
рассказал «Известиям» криптоэксперт 
и автор Telegram-канала «Экономизм 
Crypto» Алексей Кричевский. Он отме-
тил, что такой вид заработка априори 
не мог быть каким-то огромным и сде-
лать капитал получилось только у раз-
работчиков этой истории.

По мнению педагога дополнитель-
ного образования в технологическом 
колледже № 21 Романа Дорогавцева, 
если люди часто видят рекламу крипты, 
то подсознательно завидуют тем, кто 
смог на ней заработать. Разработчики 
Hamster Kombat умело сыграли на алч-
ности игроков, которые мечтали полу-
чить деньги без особых усилий.

— Все помнят пирамиду МММ. «Хо-
мяк» стал МММ-2024. Зовёшь друзей, 
инвестируешь личное время, а на вы-
ходе — пустые карманы. Смею предпо-
ложить, что первоначальный масштаб 
проекта был скромнее, но фактор «ха-
лявы» сделал своё дело. Итог ожидаем, — 
резюмировал Роман Дорогавцев.

Опасные мази
Количество нарушений у производителей косметики выросло в четыре раза

Наталья Башлыкова

Количество нарушений при изго-
товлении и продаже косметики 

выросло вчетверо. Об этом «Извести-
ям» сообщили в Роспотребнадзоре 
со ссылкой на данные за первое по-
лугодие. Информацию подтверждают 
данные реестра проверок, оператором 
которого является Генпрокуратура. 
Во время контрольных мероприятий 
выявлено, в частности, отсутствие 
сроков годности и состава компонен-
тов на товарах, продажа фальсифи-
ката, не имеющего маркировки. Сре-
ди нарушителей — Procter & Gamble, 
Faberlic, Natura Siberica и другие ком-
пании. В Минпромторге сообщили, 
что маркировка этой продукции мо-
жет начаться с марта 2025 года, она бу-
дет способствовать обелению отрасли.

У производителей и продавцов кос-
метики зафиксировали кратное уве-
личение нарушений при изготовле-
нии и продаже продукции. Об этом 
«Известиям» рассказали в пресс-
службе Роспотребнадзора.

— За последние годы количество 
плановых контрольно-надзорных 
мероприятий, в рамках которых воз-
можна проверка парфюмерно-кос-
метической продукции, сократилось 
почти в 2,5 раза, при этом кратно воз-
росло количество нарушений обя-
зательных требований. Так, только 
в первом полугодии 2024-го 5,8% ис-

следованных проб парфюмерно-кос-
метической продукции не соответ-
ствовали требованиям, что в четыре 
раза выше аналогичного показателя 
предыдущего периода, — подчеркну-
ли в ведомстве.

Там отметили, что по всем выяв-
ленным нарушениям приняты меры 
административного воздействия: ви-
новники наказаны штрафами на об-
щую сумму 453 тыс. рублей и конфи-
скована продукция на 1,15 млн.

— В настоящее время в соответ-
ствии с действующим законода-
тельством при осуществлении го-
сударственного контроля (надзора) 

проведение профилактических ме-
роприятий, направленных на сниже-
ние риска причинения вреда (ущерба), 
является приоритетным, — подчер-
кнули в Роспотребнадзоре, при этом 
отметив, что в настоящее время в РФ 
введены ограничения на проведение 
контрольно-надзорных мероприятий.

На рост нарушений бизнеса в этой 
сфере обратили внимание и в «Обще-
ственной потребительской инициа-
тиве» (ОПИ), которая провела иссле-
дование типов нарушений бизнеса 
на основе единого реестра проверок, 
оператором которого является Ген-
прокуратура.

«В ходе исследования установле-
но, что в 2023 году частота предосте-
режений производителям данной 
продукции в связи с нарушениями 
и признаками нарушений увеличи-
лась по сравнению с 2022 годом на 162%. 
Причём такая тенденция продолжается 
и в этом году. По данным на 1 сентября 
по сравнению с аналогичным периодом 
2023-го рост составил 54%», — говорит-
ся в документе ОПИ в адрес главы каб-
мина Михаила Мишустина.

В тексте обращения отмечается, 
что среди наиболее часто выявляемых 
у бизнеса проступков числится сокры-
тие от потребителей обязательной ин-
формации — сроков годности и перечня 
компонентов, нарушения в сфере за-
купки, учёта и хранения спиртосодер-
жащей продукции, её реализация без 
свидетельств о государственной реги-
страции, а также нарушения требова-
ний к качеству и безопасности.

— Письмо ОПИ поступило в аппарат 
правительства РФ и направлено для 
рассмотрения в Минпромторг, — со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
кабмина.

В исследовании ОПИ, которое есть 
в распоряжении «Известий», гово-
рится, что за период с января по ав-
густ этого года бизнесу было вынесе-
но 410 предостережений. Больше всего 
их оказалось у ООО «Натура Сибери-
ка» — 28, ООО «Промхимсервис» — 15, АО 
«Фаберлик» — 11, АО «МКФ “Рассвет”» — 

10, ООО «Лаб Индастриз» — шесть, пять 
у ООО «Фитокосметик» и четыре у ООО 
«Проктер энд Гэмбл — Новомосковск».

— Косметика и бытовая химия — то-
вары повседневного спроса и исполь-
зования. Несоответствие такой про-
дукции требованиям безопасности 
создаёт непосредственные риски для 
жизни и здоровья граждан. Отравле-
ния, ожоги, аллергические реакции — 
та цена, которую платит население 
за халатное отношение производите-
лей. Особую угрозу подобная продук-
ция представляет для детей, чей ор-
ганизм ещё не способен справляться 
с сильнодействующими веществами 
и токсинами, — пояснил «Известиям» 
глава ОПИ Олег Павлов.

По его словам, таким образом, на-
зрела необходимость введения инстру-
ментов, позволяющих контролировать 
объёмы и качество выпускаемой про-
дукции, а также при необходимости 
принимать меры к оперативному пре-
сечению её реализации.

— Поэтому мы просим Михаила Ми-
шустина содействовать как можно 
более оперативному введению в этой 
отрасли обязательных требований 
по маркировке продукции, — пояснил 
он.

«Известия» направили запросы про-
изводителям на предмет устранения 
ими выявленных нарушений.

— У нас не было подобных нару-
шений, упаковка нашей продукции 

в обязательном порядке содержит 
информацию о сроке годности, ин-
гредиентах и обо всём остальном, 
что является обязательным по ТР ТС 
009/2011, — сообщили «Известиям» 
в компании «Фитокосметик».

В пресс-службе Минпромтор-
га «Известиям» сообщили, что в со-
ответствии с постановлением пра-
вительства РФ № 2405 с 15 января 
2024 года по 28 февраля 2025-го в от-
ношении парфюмерно-косметиче-
ской продукции и бытовой химии 
проводится эксперимент по марки-
ровке средствами идентификации.

— С учётом результатов экспери-
мента министерством разработан 
проект постановления правитель-
ства о введении обязательной мар-
кировки данной товарной группы 
с 1 марта 2025-го. При этом требова-
ния по нанесению средств иденти-
фикации предлагается вводить поэ-
тапно в отношении различных типов 
продукции с 1 апреля, 1 июля и 1 ок-
тября, — рассказали в пресс-службе 
ведомства.
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Код отступа
Заблокирует ли Google аккаунты россиян

Валерий Кодачигов

З а сбоями регистрации аккаунтов 
Google из РФ и трудностями с их вос-

становлением может последовать бло-
кировка российских пользователей 
американским поисковиком, преду-
преждают эксперты. Минцифры уже ре-
комендовало создать резервные копии 
данных. Блокировка — всего лишь сце-
нарий, есть причины, по которым Google 
может отказаться от него, но важную ин-
формацию действительно желательно 
репатриировать в Россию, согласны спе-
циалисты. Тем более отечественные IT-
сервисы предоставляют все возможно-
сти для этого.

Проблема с восстановлением досту-
па к аккаунтам Google и их регистраци-
ей из РФ может быть знаком того, что 
корпорация постепенно сворачивает 
свою деятельность в нашей стране — од-
ним из последствий может стать пол-
ная блокировка российских учётных 
записей. О возможности такого сцена-
рия рассказал «Известиям» директор 
Ассоциации профессиональных поль-
зователей соцсетей и мессенджеров 
Владимир Зыков. Это лишь один из про-
гнозов — но если он сбудется, у отече-
ственных пользователей возникнут 
проблемы, отметил он.

— Для реализации такого сценария 
у Google есть мотивы. Корпорация сей-
час ничего не зарабатывает в России, 
но при этом тратит средства на поддер-
жание необходимой для работы в на-
шей стране инфраструктуры, — пола-
гает эксперт.

Проблемы с восстановлением досту-
па к сервисам Google участники рынка 
начали фиксировать ещё в начале осе-
ни — пользователям перестали прихо-
дить СМС с кодом авторизации. 26 сен-
тября Минцифры подтвердило, что 
Google ограничил создание новых ак-
каунтов. Операторы связи также за-
фиксировали значительное сокраще-
ние количества СМС, отправляемых 
компанией российским пользовате-
лям, сообщили в ведомстве.

СМС-подтверждение как второй 
фактор авторизации для ранее соз-
данных аккаунтов Google пока ра-
ботает, но нет уверенности, что эта 
возможность сохранится, добавили 

в Минцифры. Ведомство рекомендо-
вало пользователям сервисов Google 
создать резервные копии своих дан-
ных, перейти на использование аль-
тернативных способов двухфакторной 
аутен тификации или на отечественные 
платформы.

В то же время полная блокировка 
российских пользователей — лишь воз-
можный, причём не самый вероятный 
сценарий развития событий, отметил 
Владимир Зыков.

— Не секрет, что Google и структуры 
национальной безопасности различ-
ных западных стран по-прежнему за-
интересованы в доступе к данным рос-
сиян, хранящимся на его мощностях, 
а также в пропагандистских возмож-
ностях его сервисов. Поэтому прежде 
чем отвернуться от России полностью, 
корпорация подумает, — считает экс-
перт.

Вероятность того, что Google мо-
жет окончательно отключить россий-
ских пользователей, например, на вол-
не очередных санкций, есть, согласен 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. 
Правда, если представить такую ситуа-
цию, что корпорация заблокирует всё, 
включая Android, встаёт вопрос — как 
она и другие западные структуры будут 
собирать информацию о российских 
пользователях, так что подобный шаг 
станет очень непростым, рассуждает он.

«Известия» направили запрос 
в Google.

Пока ответом российских пользо-
вателей на сбои с восстановлением 
и регистрацией аккаунтов Google ста-
ла покупка сим-карт зарубежных опе-
раторов — на них коды СМС, как пра-
вило, приходят без проблем. К началу 
октября в нашей стране использова-
лось около 1 млн таких симок, тогда 
как в июле — около 850 тыс., а год на-
зад на отечественных сотовых се-
тях было зарегистрировано чуть бо-
лее 600 тыс. таких подключений, ранее 
рассказал «Известиям» ведущий ана-
литик компании Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Причиной роста экс-
перт указал блокировки зарубежных 
интернет-сервисов, часть из которых 
самостоятельно отказалась от обслу-
живания российских пользователей, 
среди них — ChatGPT, Sony, Netflix и дру-
гие. Однако в последние пару месяцев 
спрос на сим-карты зарубежных опера-
торов спровоцировала невозможность 
зарегистрироваться на сервисах Google 
с использованием отечественного мо-
бильного номера или восстановить до-
ступ к аккаунту с его помощью, доба-
вил эксперт.

Проблемы с доставкой сообщений 
могут быть связаны и с неисправно-
стью СМС-шлюза компании в РФ, ко-
торую нельзя исправить из-за санкций, 

добавил Владимир Зыков. Он согласен 
с тем, что отказаться от работы в РФ 
будет сложно, так компания получает 
через свои сервисы огромные масси-
вы данных о россиянах. При этом он от-
метил, что жизнь и работа без Google 
вполне возможна, но придётся приспо-
сабливаться.

— Существуют российские видеохо-
стинги, почтовые сервисы, облачные 
хранилища, магазины приложений, 
отечественные мобильные операци-
онные системы, — перечислил он.

Эксперт советует не испытывать 
судьбу и перевести данные из Google 
на российские сервисы. Например, 
у Mail.ru есть xmail, позволяющий пере-
носить письма из зарубежных почтовых 
ящиков, напомнил он. По его словам, 
российские ОС — «РОСА Мобайл» и «Ав-
рора» реализовали поддержку Android-
приложений, и в случае негативного 
сценария работа APK-приложений без 
сервисов Google в России сохранится 
благодаря им.

Наконец, для частного российского 
пользователя не проблема скопировать 
переписку, документы и фотографии 
на ПК и таким образом зарезервировать 
нужную информацию, считает эксперт.

— Мы понимаем, как важно каждо-
му сохранить доступ к значимым пись-
мам, контактам, фотографиям, прило-
жениям и государственным сервисам. 
Специально для безопасности и сохран-
ности пользовательских данных разра-
ботан ряд сервисов, — отметили «Изве-
стиям» в VK.

Среди них — xmail.ru для переноса 
писем из почтовых ящиков gmail, а так-
же приложение «Облако Mail» для пе-
ремещения всех файлов из любого об-
лачного диска.

С тем, что для обычных пользова-
телей проблемы с Google не представ-
ляют угрозы, согласен и Денис Кусков. 
Данные действительно можно хра-
нить на компьютере и в отечествен-
ных облаках, считает он. Что касает-
ся бизнеса, то российские компании 
уже сейчас переводят свои информа-
ционные ресурсы с зарубежных серви-
сов на отечественные — это занимает 
время, но это оптимальный путь обе-
зопасить операционные процессы, за-
ключил он.

Разводный курс
ЦБ обеспокоился рискованными схемами в ипотеке 
и автокредитах

Мария Колобова, Анна Каледина, 
Евгений Грачев

Ц ентробанк остро обеспокоен ри-
скованными схемами кредитования 

и нарушением прав клиентов. Уловкам 
при выдаче ипотечных, потребительских 
и автозаймов глава Банка России Эль-
вира Набиуллина посвятила основную 
часть своего выступления на XXI Меж-
дународном банковском форуме. У Цен-
тробанка уже есть планы, как ужесто-
чать регулирование отрасли: ипотечный 
стандарт могут сделать обязательным, 
а навязывание допуслуг в автокреди-
товании будут выявлять на совместных 
проверках с Роспотребнадзором. Помо-
гут ли обозначенные меры и какие ещё 
важные заявления сделала Эльвира На-
биуллина — в материале «Известий».

Массовой льготной ипотеки нет поч-
ти три месяца, однако вместо неё по-
являются новые схемы — заёмщикам 
предлагают так называемые льготные 
ставки, жилищные кредиты без перво-
начального взноса, траншевую ипотеку, 
рассказала на форуме председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина. Однако, по её сло-
вам, эти программы сводятся к завы-
шению цен на квартиры. В этом случае 
если у клиента возникнут сложности, 
то денег после продажи жилья не хва-
тит на выплату долга.

Набиуллина допустила, что ЦБ нач-
нёт повышать требования для банков 
к резервированию по кредитам, кото-
рые предполагают увеличение плате-
жа после льготного периода. Если же 
таких ипотечных схем будет появлять-
ся всё больше, то регулятор попросит 
законодателей утвердить ипотечный 
стандарт, за который банки не смогут 
выходить, подчеркнула глава регуля-
тора. Она отметила: это защитит инте-
ресы заёмщиков.

Ипотека — действительно одна из са-
мых проблемных зон, подтвердил «Из-
вестиям» гендиректор аналитического 
агентства «БизнесДром» Павел Самиев. 
Рынок наконец охлаждается, но появля-
ются всё новые схемы от застройщиков, 
с которыми нужно бороться для защи-
ты клиентов. При этом получить ипо-
теку по сниженной ставке возможно 
только за счёт увеличения стоимости 
приобретаемой недвижимости.

— При стагнации продаж новостро-
ек, а также в связи с разрывом стоимо-
сти жилья на первичном и вторичном 
рынках возникают риски. Для заём-
щиков — это риски продажи квартиры 
на вторичном рынке по цене, которая 
не сможет покрыть остаток по ипоте-
ке. А для банка может возникнуть необ-
ходимость доформирования резервов, 
так как при переоценке стоимость зало-
гового имущества по жилищным кре-
дитам может существенно снизиться, — 
пояснила менеджер продукта «Ипотека» 
в «Сравни» Екатерина Сташкова.

Предложение ЦБ по увеличению 
резервирования по кредитам, платёж 
по которым сильно возрастает через 
некоторое время, безусловно, закро-
ет часть рисков. Однако с большой ве-
роятностью повлечёт дополнительное 
сокращение выдач по ипотеке, полага-
ет она. При этом ипотечный стандарт 
призван урегулировать правила игры 
и стандартизировать их.

— Стандарт — своего рода подроб-
ное описание «правил игры». Основ-
ная его цель — сделать ипотеку понят-
ным продуктом «без мелких шрифтов». 
Это особенно важно именно по отно-
шению к ипотеке, так как речь о долго-
срочном и дорогом продукте, — пояснил 

гендиректор инвестиционной компа-
нии на рынке недвижимости «Флип» Ев-
гений Шавнев.

Несколько лет назад на банковском 
конгрессе в Санкт-Петербурге банкам 
предлагалось создать СРО, установить 
саморегулирование по части поведен-
ческого надзора — например, по вопро-
сам мисселинга, отметил депутат Гос-
думы Владимир Сенин. Но участники 
рынка тогда не захотели заняться этим 
вопросом и не поддержали идею — в том 
числе из-за дополнительной админи-
стративной нагрузки. Было очевидно, 
что в таком случае этим займётся сам 
ЦБ, и сейчас мы видим, что регулятор 
начинает внедрять стандарты, внося 
предложения по законодательному ре-
гулированию, по многим направлени-
ям деятельности банков, что, на взгляд 
депутата, хуже, чем саморегулирование 
профессиональной среды.

— Я бы предложил всем коллегам 
из банковского сектора ещё раз поду-
мать о саморегулировании. Мне ка-
жется, это будет более эффективно 
и правильно для рынка, — отметил пар-
ламентарий.

Все ухищрения и выдумки, на кото-
рые идут банки с застройщиками, все-
гда находятся на границе дозволенного, 
что не позволяет регулятору применять 
меры наказания к инициаторам схем, 

резюмировала руководитель проекта 
Народного фронта «За права заёмщи-
ков» Евгения Лазарева. А значит, игроки 
и в будущем будут искать варианты об-
хода рекомендаций ЦБ — то есть их сле-
дует делать обязательными.

Центробанк вместе с Роспотребнад-
зором также будет бороться против се-
рых схем в автокредитовании. Этот сег-
мент сейчас растёт, однако становится 
больше и жалоб, а также навязывания 
услуг, отметила Эльвира Набиуллина.

Она привела пример одной из прак-
тик: клиент покупает автомобиль, 
а вместе с ним приобретает и сервис-
ное обслуживание за 170 тыс. рублей, 
к которому прилагается книга на флеш-
ке. При этом вернуть он может толь-
ко 9 тыс. рублей за сервисные услуги, 
а 161 тыс. рублей — нет, потому что по за-
кону книга не подлежит возврату. Что-
бы уходить от таких практик, нужен 
стандарт и в автокредитовании, под-
черкнула Эльвира Набиуллина.

— Клиентам могут предлагать авто-
кредит с заманчивой процентной став-
кой, однако в стоимость займа вклю-
чаются различные дополнительные 
услуги (например, страхование, оформ-
ление документов), о которых клиент 
не информируется заранее. Также авто-
дилеры могут завышать цену на автомо-
били, предлагая кредиты на бóльшую 
сумму, что приводит к переплатам, — пе-
речислил руководитель по работе с фи-
зическими лицами компании «Страхо-
вой брокер AMsec24» Максим Колядов.

Проблема актуальна, поскольку, не-
смотря на ужесточения со стороны ЦБ, 
выдачи автокредитов растут, рассказал 
начальник управления развития пар-
тнёрских программ и стратегических 
сегментов «Росбанк Авто» Вячеслав 
Якубчик. Это объясняется повышени-
ем утильсбора с 1 октября и ожидани-
ями клиентов роста ключевой ставки.

Председатель Центробанка также 
отметила проблемы в онлайн-кредито-
вании. Одной условной галочки доста-
точно, чтобы согласиться на обработку 
персональных данных и оформить ссу-
ду. Однако когда нужно вернуть деньги 
потребителю, цифровизация у банков 
перестаёт работать, и человеку прихо-
дится лично идти в офис финансовой 
организации, подчеркнула Набиуллина.

Она добавила: регулятор намерен 
выпустить рекомендации по работе 
участников рынка в дистанционном ка-
нале, чтобы такие практики ушли. Ци-
фровизация не должна приводить к ма-
нипулированию человеком, заключила 
председатель ЦБ.

A Из них внутренние заим-
ствования повысились 

до 21,5 трлн. Это произошло, посколь-
ку государство нарастило долг по ОФЗ, 
говорится в документе СП. Траты на по-
гашение самих бумаг и купонов по ним 
увеличились в полтора раза в первом 
полугодии 2024-го (на 365 млрд).

Расходы на обслуживание госдол-
га РФ выросли на фоне ужесточения 
денежно-кредитной политики (ДКП) 
ЦБ, пояснил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. С прошло-
го года ключевая выросла вдвое — 
в начале 2024-го она была на уровне 
16%, напомнил он. При проведении 
аукционов по размещению ОФЗ Мин-
фин предлагал по ним доходности 
вдвое выше, чем в прошлом году.

— Средняя доходность индекса гос-
облигаций сейчас составляет около 
17% против 12% год назад. К тому же 
при повышении ключевой растут рас-
ходы Минфина на субсидирование 
процентных ставок по льготным кре-
дитам, — подчеркнула руководитель 
отдела макроэкономического анали-
за ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

Между тем внешний долг в на-
чале июля был на уровне $53,1 млн, 
или 4,5 трлн рублей. Он уменьшает-
ся по сравнению с прошлым годом, 
но очень медленными темпами — на 5%, 
если считать в рублях. При этом расхо-
ды на обслуживание внешнего долга, 
наоборот, выросли (на 2,6 млрд). Это 
связано с изменением курсов ино-
странных валют к российской, объяс-
няют аудиторы.

В этом году верхний предел вну-
треннего долга составляет 26,7 трлн, 
а внешнего — $63 млрд. До этого по-
толка России ещё далеко: на начало 
сентября общий объём внутренних 
заимствований составил 21,5 трлн, 
а внешних — $53,4 млрд.

По оценкам Минфина, в следующие 
три года госдолг вырастет с 15% ВВП 
в 2023-м до 18% ВВП по итогам 2027-го. 
Как отмечает ведомство, показатель 
сохранится на безопасном уровне — 
ниже 20%.

Во второй половине года, скорее 
всего, траты на обслуживание госдол-
га продолжат расти. Сейчас Минфин 
размещает ОФЗ на внутреннем рынке 
по ставкам на 3% годовых выше, чем 
в первом полугодии, продолжил Вла-
димир Чернов.

До конца 2024 года возможно ещё 
увеличение расходов на обслужива-
ние госдолга, поскольку не исключён 
дальнейший рост цен и, соответствен-
но, рыночных ставок для заимство-
ваний, считает научный сотрудник 
лаборатории структурных исследо-
ваний ИПЭИ Президентской акаде-
мии Владимир Еремкин. По его сло-
вам, новые выпуски гособлигаций 
будут повышены, также поднимутся 

выплаты по старым ОФЗ с перемен-
ным купоном.

— Дальнейшее наращивание госдол-
га практически неизбежно в связи с де-
фицитом российского бюджета. Ранее 
премьер-министр Михаил Мишустин 
анонсировал, что в 2025 году казна так-
же сложится с недостачей в 0,5% ВВП. 
Покрывать её будут за счёт внутрен-
них заимствований, — уверен Влади-
мир Чернов.

Впрочем, госдолг РФ находится 
на комфортном уровне, так как состав-
ляет небольшой объём от ВВП в 14,5%, 
отметил эксперт. Для сравнения, объём 
обязательств США по итогам 2024 года 
ожидается на уровне 99% ВВП, в Герма-
нии — 62% ВВП, Китая — 88,6% ВВП, пе-
речислил Владимир Чернов.

По мере того как инфляция будет 
замедляться, а ключевая ставка — сни-
жаться, процентные расходы Минфи-

на на обслуживание госдолга могут 
замедлить рост, отметила Ольга Бе-
ленькая из «Финама». Она добавила: 
ещё в принятом год назад бюджетном 
плане на 2024–2026 годы предполага-
лось, что доля в общем объёме расхо-
дов казны на погашение обязательств 
может достичь 9,8% в 2026-м (против 
нынешних 6%). То есть власти вполне 
допускают, что в ближайшие годы тен-
денция сохранится.

Экономика и бизнес
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Праздник к ним приходит 
A По информации мультисер-

висного оператора логисти-
ческих услуг ПЭК, порты Дальнего Вос-
тока и без того забиты невывезенными 
контейнерами, а на автомобильных по-
гранпереходах наблюдаются двухне-
дельные очереди.

— Из-за нехватки платформ контей-
неры ждут погрузки на поезда в пор-
тах Дальнего Востока до трёх недель. 
В результате в сентябре средний срок 
мультимодальной перевозки из Китая 
(море и железная дорога) по сравнению 
с маем вырос на 36%, до 55–60 дней, — 
рассказал «Известиям» директор евро-
пейско-азиатского направления ПЭК: 
Global Геннадий Чичин.

Заторы вызваны тем, что россий-
ские импортёры и китайские постав-
щики спешили отгрузить товары 
до праздников, чтобы они не хранились 
ещё неделю–две на складах в КНР, рас-
сказал «Известиям директор направле-
ния мультимодальных перевозок FM 
Logistic в России Дмитрий Суховерша.

— Товары скапливаются на границе, 
что вызывает ещё большие пробки. Это 
приводит к дефициту мест в поездах, 
на судах, авиарейсах и к росту тарифов 
на перевозку, — отметил он.

По данным ассоциации «Авто-
ГрузЭкс», автомобильный погран-
переход «Забайкальск — Маньчжу-
рия» до сих пор перегружен. За месяц 
средний срок ожидания в электрон-
ной очереди увеличился в два раза 
и составляет 11 дней. Время пересе-
чения границы и оформления транзит-
ных документов также выросло в два 
раза — до 3–4 дней. Вслед за этим в сен-
тябре транзитный срок автомобиль-
ной доставки через этот погранпере-
ход увеличился на 20% по сравнению 
с маем — до 25–30 дней.

Ассоциация отмечает, что резкий 
рост поступивших на границу грузов 
перед Днём образования КНР усугу-
бил ситуацию с заторами. По данным 
ПЭК, сроки железнодорожной достав-
ки с Дальнего Востока увеличились 
с мая в два раза, до 30 дней.

По данным FM Logistic, ставки авиа-
фрахта из КНР в РФ тоже растут уже 
несколько недель, а в сентябре по срав-
нению с июнем они увеличились на 15–
25%. Стандартный срок авиадоставки 
из Китая — 12 дней, но в период празд-
ников он растянется на 15–20 кален-
дарных дней, сообщают в BXB by 
Boxberry.

По словам Екатерины Пашовкиной, 
цены на некоторые товары из Китая 
временно повысятся из-за сокращения 
предложения и высокого спроса. Ана-
логичный эффект наблюдается во всей 
интернет-торговле. Особенно замет-
ным повышение цен будет на электро-
нику, одежду, обувь и прочие товары 
электронной коммерции, поскольку 
онлайн-магазины и маркетплейсы за-
висят от прямых поставок.

Инфраструктура Восточного по-
лигона уже находится под серьёзной 
нагрузкой из-за увеличения объёмов 
перевозок и роста внешней торгов-
ли РФ — КНР, рассказал «Известиям» 
заместитель директора Российско-
азиатского союза промышленников 
и предпринимателей (РАСПП) Георгий 
Рябцев. При этом происходит адапта-
ция рынка за счёт роста тарифов и вы-
бора альтернативного маршрута дви-
жения груза.

По данным РАСПП, перегружен-
ность логистических мощностей 
на Дальнем Востоке подтолкнула пе-
ревозчиков к поиску альтернативных 
маршрутов через Монголию. На Улан-
Баторской железной дороге наблю-
дается значительный рост грузопе-
ревозок, она стала важной частью 
экономического коридора Россия — 
Монголия — Китай, отметил эксперт.

По данным транспортной компании 
«Скиф-Карго», через Монголию идут 
промышленные товары, продукты пи-
тания, строительные материалы, това-
ры массового потребления.

— Альтернативный маршрут помога-
ет избежать перегруженных пунктов 
пропуска, так как монгольские авто-
мобильные погранпереходы имеют 
меньший трафик, — рассказал ком-
мерческий директор этой организа-
ции Михаил Коптев.

С учётом текущей ситуации мож-
но ожидать дальнейшего увеличения 
объёмов грузоперевозок через Монго-
лию, что, в свою очередь, будет способ-
ствовать улучшению инфраструкту-
ры и развитию логистических цепочек 
в этом направлении, резюмировал он.

«Россия выразила заинтересованность  
в инвестициях в ЮАР»
Интервью с министром энергетики республики Кгосиентшо Рамокгопой — о строительстве новой АЭС, 
сырьевых альянсах и значении БРИКС

Семён Бойков, Леонид Самуна

ЮАР поддерживает предложе-
ние Владимира Путина создать 

сырье вые альянсы для регулирования 
мировых рынков ископаемых, заявил 
«Известиям» министр по вопросам элек-
троэнергии и энергетики Южно-Афри-
канской Республики Кгосиентшо Рамок-
гопа. По его словам, это важно для ЮАР 
на фоне планов властей расширять про-
изводственные мощности внутри стра-
ны. В целом республика заинтересована 
в экономическом сотрудничестве с Рос-
сией. Москва, по словам министра, мог-
ла бы помочь его стране модернизиро-
вать флот, а также посодействовать 
в развитии «зелёной» и ядерной энер-
гетики. Хотя ЮАР пока окончательно 
не договорилась с «Росатомом» о стро-
ительстве в стране новой АЭС, респуб-
лика не исключает, что такая коопера-
ция возможна. О взаимодействии наших 
стран и важности БРИКС для экономи-
ки республики — в эксклюзивном интер-
вью Кгосиентшо Рамокгопы.

С какими главными проблемами в об-
ласти энергетики сегодня сталкивает-
ся Южная Африка?

У нас есть большая проблема с ра-
ботой наших угольных электростан-
ций. В течение некоторого времени 
они не работали, потому что их не об-
служивали. Но мы приступили к работе 
по обеспечению финансовой поддерж-
ки нашей компании Eskom, отвечающей 
за производство энергии. За последние 
12 месяцев мы добились огромного успе-
ха в восстановлении этих энергоблоков.

Кроме того, нам нужно ускорить 
систему доступа к электроэнергии. 
Нам нужно её модернизировать и по-
строить около 14 тыс. км новых линий 
электропередачи. Нам нужно около 
$25 млрд, чтобы это профинансиро-
вать. Это необходимо для проектов 
возобновляемой энергетики, чтобы 
это помогало нам переходить на бо-
лее экологичные формы производ-
ства электроэнергии. И, конечно же, 
нам ещё предстоит подключить до-
мохозяйства. Мы достигли 93% охвата 
и хотим добиться того, чтобы каждый 
мог подключиться к сети.

И, разумеется, существует вопрос 
доступности. Рост цен на электроэнер-
гию происходит по экспоненте. Они не-
доступны и наказывают в основном 
бедные слои населения, поэтому важ-

но, чтобы мы выработали инструмент, 
который позволит нам предоставлять 
электроэнергию по доступным ценам 
или обеспечит субсидии для домохо-
зяйств с низким уровнем дохода. Тако-
вы вопросы, которые стоят перед нами.

Также нам необходимо обеспечить 
поддержку региона — Замбии, Зим-
бабве, Намибии — в плане их энерге-
тических потребностей, потому что 
мы были основным государством 
по производству энергии и хотим про-
должать поддерживать наших соседей.

Чем ЮАР могла бы помочь Россия?
Россия может помочь по несколь-

ким направлениям. Первое — это пе-
редача навыков и технологий, помощь 
в возрождении, реанимации и об-
служивании старого флота. Конечно, 
часть флота в России намного старше, 
чем в ЮАР, но ваш функционирует на-

много лучше. Уровень эффективности 
впечатляет, так что мы можем многому 
научиться у вас. Второе — это чистые 
формы производства энергии, чистые 
и угольные технологии, технологии 
улавливания углерода. Россия многого 
добилась в этих областях. Мы как брат-
ство БРИКС сотрудничаем в создании 
новых форм генерации чистой энергии, 
используя наши природные богатства.

Почему для ЮАР так важно сотрудни-
чество с РФ?

Россия — важный партнёр прежде 
всего как член БРИКС, а также благо-
даря историческим отношениям, ко-
торые сложились у нас с Москвой. Это 
одна из тех стран, которые, по нашему 
мнению, играют важную роль в дости-
жении условий энергетической безо-
пасности, в вопросах технологий, ин-
фраструктуры, поэтому мы считаем, 
что это прочные отношения. И я ду-
маю, что именно в БРИКС мы, скорее 
всего, будем укреплять и упрочивать 
эти отношения во взаимных интере-
сах и на благо народов Южной Африки 
и РФ. И, конечно, мы знаем, что Россия 
выразила заинтересованность в ин-
вестициях в ЮАР, в энергетическую 
сферу, в частности в нефтегазовую об-
ласть, в области производства энергии, 
угольных электростанций, так что эти 
отношения значимы для обеих стран. 
И мы надеемся, что саммит БРИКС, 
а также встреча министров энергети-
ки укрепят и расширят отношения, ко-
торые у нас уже есть.

Заинтересована ли ЮАР в укреплении 
сотрудничества с Россией в области 
атомной энергетики?

Да, мы чётко заявили о своём на-
мерении сотрудничать и взаимодей-
ствовать в этой области. У России 
крупнейший в мире парк реакторов. 
Он развивался и накопил большой опыт 
за внушительный период времени, поэ-
тому мы взаимодействуем с партнёра-
ми, с семьёй БРИКС в поисках лучших 
способов сотрудничества и обеспече-
ния того, чтобы мы могли воспользо-
ваться их технологиями. И я уверен, что 
партнёрам тоже есть чему поучиться 
у Южной Африки.

Есть ли у РФ и ЮАР совместные проек-
ты в области ядерной энергетики?

Пока нет, но есть ряд областей, к ко-
торым россияне проявили интерес, так 

что я думаю, что это то, что мы хотим 
развивать совместно. Конечно, в об-
ласти ядерной энергетики мы сотруд-
ничаем на уровне МАГАТЭ, в том чис-
ле в отношении развития технологий, 
малых модульных реакторов, которые 
считаются новым достижением в обла-
сти ядерной энергетики. Так что — да, 
я думаю, что платформа уже существу-
ет, и мы хотим развивать её в буду-
щем, поскольку у нас в стране только 
одна атомная станция (АЭС Koeberg, 
введённая в строй в 1984 году, имеет 
два энергоблока общей мощностью 
1880 МВт. — «Известия»). Но мы сотруд-
ничаем в области технологий и послед-
них инноваций в энергетике, в частно-
сти в ядерной сфере.

Готова ли ЮАР построить на своей тер-
ритории АЭС совместно с «Росатомом»?

Это будет открытый и прозрач-
ный процесс. Все будут приглаше-
ны в наше пространство. В мире есть 
крупные игроки, и Россия — один 
из ключевых. Южная Корея, Китай, 
Америка, Франция — мы открыты для 
всех, кто способен предложить луч-
шее решение, которое мы можем себе 
позволить.

Нам пришлось вернуться к обще-
национальному обсуждению вопро-
са о строительстве в ЮАР мощностей 
по выработке 2,5 тыс. МВт. Мы будем 
ожидать результатов этих общенаци-
ональных дебатов. Важно также обра-
щать внимание на наш комплексный 
ресурсный план. Мы утверждаем, что 
нам необходимо генерировать допол-
нительную атомную энергию в таком 
темпе и масштабе, который мы можем 
себе позволить. И, как министр, я на-
значил техническую группу, которая 
поможет нам сформулировать необ-
ходимый подход, так что я уверен, что 
мы сделаем всё правильно.

Выходит, что ЮАР открыта для строи-
тельства АЭС в сотрудничестве с РФ?

Да, с любым, кто готов с нами со-
трудничать.

Погрузить на биржу

Дмитрий Котегов

Финансист

Фондовый рынок России снижает-
ся в последние месяцы. Если в мае 

индекс Мосбиржи поднимался выше 
3500 пунктов, то в сентябре он опускался 
к 2500. К концу месяца показатель восста-
новился до 2800 пунктов, но полностью 
падение ещё далеко не отыграл. В таких 
обстоятельствах частные инвесторы не-
редко поддаются распродажному ажио-
тажу, избавляясь от акций. Каких ошибок 
при этом стоит остерегаться?

Первая ошибка — покупка бумаги 
без анализа.

Стремительное снижение стоимо-
сти акции может привлечь внимание 
и создать ложную перспективу буду-
щего дохода. Но перед покупкой нужно 
разобраться в причине падения. Невер-
но связывать любые колебания стои-
мости конкретной бумаги исключи-
тельно с общим трендом рынка даже 
в период так называемых распродаж.

Перед покупкой стоит обратить 
внимание на отчётность компании 
и понять, в связи с чем снижаются ко-
тировки. Например, между положе-
нием двух российских газовых компа-
ний — «Газпрома» и «НОВАТЭКа» — есть 
существенная разница в их фундамен-
тальных оценках и перспективах раз-
вития, а также в динамике движения 
цены.

В частности, акции «Газпрома» на-
ходятся в нисходящем тренде с осе-

ни 2021 года, а «НОВАТЭКа» пока со-
храняют коррекционную формацию. 
По итогам 2023 года «Газпром» впер-
вые за 25 лет получил чистый убы-
ток в 629 млрд рублей. Одновремен-
но «НОВАТЭК» наращивает ресурсную 
базу, планируя до конца года запустить 
проект «Арктик СПГ-2», и более пяти 
лет подряд демонстрирует высокие 
темпы роста бизнеса.

Ключевые данные отчётности — это 
выручка, рентабельность, прибыль 
и прогноз компании на будущие пе-
риоды. Поэтому на распродаже лучше 
остановиться на акциях тех компаний, 
которые демонстрируют устойчивые 
темпы роста и низкую долговую на-
грузку. Скорее всего, они в числе пер-
вых оправятся от падения и обновят 
свои максимумы.

Продавать стремительно теряю-
щие в цене активы также нужно по-
сле глубокого анализа. Можно рассмо-
треть выход из позиции в отдельных 
случаях. Например, если компания 
утратила генерирующее 50% прибы-
ли производство. Также требуется на-
блюдать за ситуацией, когда проблемы 
связаны с экстренной сменой руковод-
ства.

Во-вторых, частному инвестору 
в период падения рынка не стоит забы-
вать об общем балансе портфеля.

В это время продолжают рабо-
тать два важных правила: диверси-
фицировать портфель и инвестиро-
вать регулярно. Если придерживаться 
выбранной стратегии (например, соот-
ношения 60% акций и 40% облигаций) 
и регулярно докупать активы в этой 
пропорции, то портфель будет доста-
точно устойчивым.

Но это не значит, что покупать мож-
но любые активы в расчёте на то, что 
в долгосрочной перспективе они 
так или иначе будут расти. Напри-
мер, General Electric — когда-то одна 
из крупнейших в мире компаний — уже 
не единожды оказывалась на грани 
банкротства.

Третья потенциальная ошиб-
ка — если человек не учитывает об-
щее настроение рынка. Ведь ожидания 
аналитиков и участников рынка — 
важный фактор влияния на оценку 
перспективности актива. Котиров-
ки могут снизиться даже при феноме-
нальных результатах компании, если 
аналитики ожидали большего.

Так, перед сезоном отчётности 
за второй квартал у аналитиков были 
довольно высокие ожидания к отчёт-
ности технологических компаний. 
На их фоне стоимость активов росла.

В этот момент допустимо зафикси-
ровать результат по некоторым ком-
паниям и временно нарастить долю 
кеша. А потом можно воспользоваться 
краткосрочной волатильностью рын-
ка из-за публикации отчётности и, воз-
можно, неблагоприятных макроэконо-
мических данных.

Наконец, большая ошибка — не сле-
дить за портфелем в периоды вола-
тильности. Кажется, что если ко-
тировки в красной зоне, то лучше 
в принципе не заходить в приложе-
ние и послушно ждать, когда ситуация 
улучшится.

Но фондовый рынок — это беско-
нечная череда роста и падения коти-
ровок. Средняя продолжительность 
падающего рынка для индекса S&P 
(благодаря длительной истории на-
блюдений по нему показательно де-
лать вывод) составляет около десяти 
месяцев, растущего — 2,7 года.

Когда индексы падают, нужно пе-
ресмотреть состав портфеля в пользу 
стабильных компаний. Страховкой мо-
гут стать и защитные активы, к кото-
рым традиционно относят золото, ко-
роткие облигации и фонды денежного 
рынка.
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Зоя Игумнова

Встать в один ряд с Георгием Милля-
ром было очень-очень страшно, при-

знаётся Елена Яковлева. Народная ар-
тистка России вновь появится на экранах 
в образе Бабы Яги. 27 сентября на START 
состоится премьера главного сказочного 
блокбастера осени — сериала «Послед-
ний богатырь. Наследие». Накануне «Из-
вестия» встретились с Еленой Яковлевой 
и поговорили об экстремальных съём-
ках в сказке, умении носить страшные 
маски и роскошные наряды, популяр-
ности ремейков и отсутствии сценари-
ев для опытных актрис.

Сериал «Последний богатырь. Насле-
дие» превратился во вселенную геро-
ев Белогорья. Значит ли это, что русские 
сказки и былины в состоянии потеснить 
Marvel и перетянуть аудиторию на свою 
сторону?

Я думаю, они уже это сделали. Судя 
по отзывам зрителей, получается, 
что наши герои им уже ближе. Даже 
в какой-то степени затмевают западных. 
Плохого кино в Голливуде, на мой взгляд, 
больше, чем хорошего. Как и у нас.

Страдаете ли вы от отсутствия голливуд-
ского кино?

От отсутствия хорошего кино — да, 
конечно, страдаю. Как по поводу гол-
ливудского, так и по поводу нашего. 
Но у нас в прокате было много и, мягко 
говоря, не очень качественных фильмов. 
Вот по отсутствию таких фильмов я аб-
солютно не страдаю.

Какова была ваша реакция, когда вам, 
красивой женщине, предложили сыграть 
Бабу Ягу в «Последнем богатыре»? Дол-
го ли вы думали?

По-моему, я вообще не думала. Мне 
было просто сразу же страшно!

Почему?
Страшно, потому что в советских 

сказках Бабу Ягу играл замечательный 
Георгий Милляр. И встать в один ряд 
с ним было очень-очень страшно.

А переживания, что пластический грим 
может повредить вам, были?

Мне сказали сразу, что будет пласти-
ческий грим, и довольно-таки тяжёлый. 
С моего лица сделали маску. После того 
создавали маску персонажа. Красили 
её гримом так, как должно быть на вкус 
и взгляд режиссёра Антона Маслова 
и художника Петра Горшенина. Потом, 

когда мне это всё на лицо уже наклеили, 
когда я поняла, что в этом можно суще-
ствовать и пытаться что-то сделать, вот 
тогда уже было не так страшно. Появи-
лось ощущение, что сравнивать с Мил-
ляром не будут по одной простой при-
чине, что это две абсолютно разные 
концепции данного образа.

Грим и образ в целом с вами согласовы-
вали?

Моё мнение тоже учитывалось. Ко-
стюм изначально был просто шикарен. 
Парик с дредами — фантастический. 
Хотя гримёры предлагали много вари-
антов причёсок. Были ещё нюансы, как 
говорить в маске. И когда придумалось, 
как с этим лицом разговаривать и стало 
более или менее получаться, появился 
и голос Бабы Яги. Это совместное твор-
чество. Нельзя сказать, что я пришла 
и всё сама придумала. Это не так.

В какой мере съёмки сказки были экс-
тремальными?

Приходилось и летать, и падать, и от-
летать, и с очень страшным пропелле-
ром в лицо работать в кадре. Экстрима 
на площадке хватало.

Мы встречаемся с вами в ТЮЗе, где 
вы играете в антрепризном спектакле 
«Соперницы» Владимира Панкова. Ка-
кие преимущества антрепризы перед ре-
пертуарным театром?

Репертуарный театр и антреприза — 
абсолютно две разные истории.

Антрепризные спектакли для 
меня — это всё время небольшой стресс. 
Я не знаю, как у других. Если относить-
ся к этому как к халтуре, как к заработ-
ку денег, возможно, это будет воспри-
ниматься как обычная работа. Если 
в репертуарном театре ты знаешь, 
за какой кулисой что стоит, что срабо-
тает, а что нет, то в антрепризе каждый 
спектакль играешь в новых условиях. 
Всё время новая площадка, ощущения, 
впечатления. И в этом смысле для меня 
такие спектакли — очень хороший тре-
нажёр. Мне важно, чтобы люди, при-
шедшие на спектакль, разницы между 
репертуарным театром и антрепризой 
не почувствовали.

В «Современнике» вы играете Джу-
лию Ламберт в спектакле Панкова «Те-
атр». Многие помнят фильм, в котором 
эту роль исполнила народная артист-
ка СССР Вия Артмане. Когда вы брались 
за этот материал, вы мысленно соревно-
вались с ней?

Спектакль Владимира Панкова аб-
солютно никакого отношения не име-
ет к кино. Когда я соглашалась на роль 
Джулии Ламберт, знала, что это будет 
непохоже на фильм ни в коем случае. 
У Панкова не история стареющей ар-
тистки, которая влюбилась в молодо-
го человека. Подобное уже пережёвано 
много раз и скучно. Ради этого вообще 
не стоит затевать спектакль. У нас со-
всем другое. Спектакль рассказывает 
о том, что такое театр. Если зрители хо-
тят заглянуть за кулисы, то это в «Со-
временник».

Галина Борисовна Волчек в интервью 
«Известиям» признавалась, что 
вы были её музой. К чему обязы-
вало это «звание» вас?

У нас с Галиной Борисовной 
почему-то всё сразу сложилось. 
Она поверила в меня. Не сразу всё по-
лучается. Не всегда можешь дойти 
до результата, которым был бы дово-
лен режиссёр. Но Галина Борисовна 
почему-то всё время давала мне аванс. 
Она была уверена в том, что 
я её понимаю, что потом обя-
зательно всё сделаю. Знала  — 
меня не надо гнать к резуль-
тату быстро.

«Чебурашка» стал самым 
популярным фильмом. 
Он собрал немыслимые 
миллиарды в прокате. 
Вы в нём играете героиню, 
которая носит неимовер-
ные шляпы, меняет туа-
леты. Это актёрская 
мечта?

Ну это, наверное, 
компенсация мне 
за Бабу Ягу. Дмитрий 
Владимирович Дья-
ченко, снимавший 
и «Последнего бога-
тыря», когда посмо-
трел, как я мучаюсь 
в образе Бабы Яги, 
предложил вла-
делицу конди-
терской фаб рики 
в «Чебурашке». Но, 
должна сказать, 
и в этом роскошном 
образе было очень 
трудно существовать. 
Всё время быть красивой — 
это ужасно тяжело. Шляпы, туале-
ты, каблуки — в этом очень неу-
добно сниматься. 

Алексей Фомин  

Н игерийский футболист Эммануэль Эме-
нике хорошо известен российским бо-

лельщикам по игре за московский «Спар-
так» в 2011–2013 годах, когда он был одним 
из лидеров команды. В то время африкан-
ский нападающий помог красно-белым за-
воевать серебряные медали чемпионата 
России-2011/12. Уже пять лет, как Эменике 
завершил карьеру игрока. В сентябре он по-
явился в Москве и принял участие в Матче 
звёзд «Спартака», в котором две команды 
из бывших и действующих футболистов клу-
ба сыграли в честь 10-летия со дня открытия 
домашней арены клуба в Тушино.

В интервью «Известиям» Эменике поде-
лился впечатлениями от посещения столи-
цы России, прокомментировал санкции в от-
ношении наших команд, вспомнил о работе 
с нынешним главным тренером сборной Рос-
сии Валерием Карпиным, а также рассказал, 
как давал рекомендации Артёму Дзюбе при 
его трудоустройстве в Турции в 2022 году.

Вы ушли из «Спартака» больше десяти лет на-
зад. Недавний приезд на Матч звёзд — пер-
вое ваше появление в Москве после ухода 
из клуба?

Нет-нет-нет. Я был несколько раз у вас 
в стране. В этом году приезжал в Москву 
уже дважды. Был у вас семь месяцев на-
зад. Посетил один из матчей «Спартака». 
И теперь рад был приехать и поучаствовать 
в Матче звёзд. Тем более что игра была по-

священа 10-летию открытия 
домашнего стадиона клу-
ба. Я сам на нём не смог пои-
грать, поскольку ушёл из ко-
манды за год до открытия 
арены. Поэтому было особен-
но приятно выйти на поле 
в таком выставочном матче. 
Хорошая получилась игра. 
Здорово, что так много фана-
тов пришло нас поддержать!

Сохраняете отношения 
со многими, с кем пересе-
кались в «Спартаке»?

Да, с некоторыми со-
трудниками клуба, рабо-
тавшими тогда в «Спар-
таке», до сих пор иногда 
переписываюсь. А во вре-
мя Матча звёзд было приятно 
увидеть Дмитрия Комбарова, 
Веллитона и многих других ре-
бят, которых знаю по «Спарта-
ку». Вообще очень люблю при-
езжать в Москву — мне этот 
город нравился, когда я в нём 
жил два года. И нравится сей-
час. От времени в России толь-
ко хорошие воспоминания. На-
деюсь, ещё не раз к вам приеду. 
Скучаю по спар-
таковским бо-
л е л ь щ и к а м . 
Поэтому неза-

медлительно дал согласие на участие в Мат-
че звёзд. И рад, что так много болельщиков 
пришло на стадион.

Вам нравится нынешний «Спар-
так»? Смотрели какие-то матчи 

при Деяне Станковиче?
Видел немного матчей, 

мне понравилось, как 
команда играет. Да, она 
пока нестабильна, поэ-

тому идёт не вверху тур-
нирной таблицы. Но я думаю, ей, 
как и тренеру, нужно дать боль-
ше времени, и тогда игроки 
проявят себя ещё лучше. Сей-
час они и их главный тренер 
только начинают строить кол-
лектив. Надеюсь, в итоге они 
выиграют чемпионат России 
в этом сезоне.

Какие воспоминания остались 
о Валерии Карпине?

Карпин мне как отец. 
Всегда были у нас хорошие 
отношения, когда я играл 
в «Спартаке», а он был глав-
ным тренером. Он всегда меня 
поддерживал. Отличный спе-
циалист. Неслучайно теперь 

он возглавляет сборную Рос-
сии. Карпин отлично умеет вза-

имодействовать с футболистами — одно 
это помогает ему быть хорошим тренером.

Из-за санкций сборная России под его руко-
водством не участвует в официальных со-
ревнованиях. Как относитесь к этому?

Это очень печально. Политика не должна 
влиять на то, участвует ли команда из той 
или иной страны в соревнованиях. Мне не-
понятно, почему все команды из России 
оказались в таком положении. Это просто 
несправедливо. Надо разделять спорт и по-
литику. Тем более раньше ни к одной стране 
мира не применялись подобные меры в по-
хожих ситуациях. Но, надеюсь, со временем 
у вашего футбола всё будет в порядке — ко-
манды из Российской премьер-лиги сыгра-
ют в Лиге чемпионов, а потом и сборная Рос-
сии выступит на чемпионате мира.

Артём Дзюба — один из самых ярких спор-
тсменов России последних десяти лет. 
Вы с ним играли в «Спартаке». Каким он за-
помнился?

О, я в восторге от него! Он весёлый па-
рень и мой друг. Мы очень дружили в «Спар-
таке». Дзюба всегда улыбался, много шу-
тил и старался поддерживать атмосферу 
в команде. 
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«Всё время быть красивой — 
это ужасно тяжело»
Народная артистка Елена Яковлева — о роли Бабы Яги в сериале  
«Последний богатырь. Наследие», подарках «Чебурашки» и возвращении к Каменской
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Жизнь после 40
Янковский и Талызина снимутся  
в сериале «Москва слезам не верит»

Юлия Фролова

Р етродетективы, исторические проекты, экшен-сериалы, контент 
для детей и подростков, документальные и образовательные 

программы, видеоигры, а также онлайн-шоу с участием популяр-
ных блогеров — порядка 80 новых проектов представил Институт 
развития интернета (АНО «ИРИ») на своей презентации в четверг, 
26 сентября. Среди прочего показали первые трейлеры, эксклюзи-
вом вечера стали рабочие материалы нового сериала по мотивам 
фильма «Москва слезам не верит». Теперь официально: его сни-
мет Жора Крыжовников. Также в числе будущих премьер: сериал 
«Плевако» о судьбе выдающегося адвоката, катастрофа «Челю-
скин. Первые», сериалы РЕН ТВ «Разящий луч» о схватке КГБ и ЦРУ 
за разработки лазерных технологий и «По следу зверя» о работе 
советских разведчиков по поимке диверсионной группы. «Изве-
стия» побывали на презентации и ознакомились с ожидаемыми 
проектами сезона.

�� ЦИФРЫ, ЦИФРЫ, ЦИФРЫ

На презентацию сезона ИРИ собрал гостей в «Кибердоме» — инно-
вационном IT-кластере, расположенном в центре Москвы. Вероятно, 
не случайно: ИРИ поддерживает не только сериалы и шоу, но также ви-
деоигры. Хозяева вечера — генеральный директор ИРИ Алексей Горес-
лавский и исполнительный директор Елена Лапина. Инновационное 
место, инновационная презентация. Роботы и искусственный интел-
лект всё чаще принимают участие в подобных мероприятиях. Напри-
мер, то, что презентация сезона онлайн-кинотеатра «Кинопоиск» на-
чинается с приветствия голосового ассистента «Алисы», уже никого 
не удивляет. Новый виртуальный помощник ассистировал в этот ве-
чер и Гореславскому с Лапиной. Его (или её) так и зовут — ИРИ. Эта тех-
нология станет частью нового проекта Института развития интернета, 
с которым руководство пообещало познакомить в ближайшее вре-
мя. «Пока на испытательном сроке», — подчеркнул гендиректор ИРИ.

Как минимум с чувством юмора у виртуального помощника и са-
моиронией у самого ИРИ всё в порядке. На презентации напомнили, 
что в прошлом году представление новых проектов сезона растяну-
лось на три часа и в кулуарах получило название «Пытка контентом». 
В этом году ИРИ уложился в лаконичные 1,5 часа.

Начали по традиции с цифр и подведения итогов сезона прошлого. 
Вообще с 2020 года Институт развития интернета поддержал уже более 
2 тыс. проектов, из них 800 только в сезоне-2023/24. Весь этот контент 
в сумме собрал 16,6 млрд просмотров. «Это означает, что каждый рус-
скоговорящий житель планеты мог бы посмотреть наш контент почти 
100 раз, а каждый интернет-пользователь России — больше 150 раз», — 
объяснил виртуальный помощник ИРИ.

— В 2023–2024 годах при нашей поддержке вышло более 600 про-
ектов, почти половина из которых — это контент в блогосфере, то есть 
то, что смотрит молодая и подростковая аудитория, — сказал Горес-
лавский. — Главный показатель для нас — интерес зрителей к этим 
проектам: они собрали 5,4 млрд просмотров. Среди ключевых тем 
на ближайший год — герои прошлого и настоящего, мало освещаемые 
исторические события и эпохи, конструирование будущего в фанта-
стических и фэнтезийных проектах, классные проекты для детско-под-
ростковой аудитории и просто интерес к себе самим — своей культу-
ре, истории, стране, интерес друг к другу.

�� ГЛАВНЫЕ СЕРИАЛЬНЫЕ ПРЕМЬЕРЫ

С итогами и показателями затягивать не стали и сразу перешли к про-
ектам новым. Их было немало: игры, блогосфера, документальные 
фильмы. Но больше всего собравшихся интересовали сериалы. От-
крыла презентацию одна из самых ожидаемых премьер осени — «По-
следний богатырь. Наследие», первый сериал по самой успешной рос-
сийской сказочной франшизе, создание которого заняло четыре года. 

В линейке проектов с международным участием сразу два сериа-
ла. Приключенческая экшен-драма «Амура» о девушке-бойце MMA, 
которая пытается спасти сестру-близнеца из рабства в Японии, сни-
малась в Азии. Действие детективной драмы «Эль Русо» разворачи-
вается в Аргентине. Сериал режиссёра Сергея Мокрицкого — история 
любви между староверкой из изолированной аргентинской общины 
и полицейским — эмигрантом из России. Помимо новых проектов есть 
и сериалы, созданные при поддержке ИРИ, которые получат продол-
жение. На второй сезон пошли проекты «Крутая перемена» и детский 
детектив «Любопытная Варвара».

В мае следующего года Россия будет праздновать 80-летие Побе-
ды в Великой Отечественной войне. ИРИ поддержал шесть проектов, 
приуроченных к этой дате. Все они сейчас находятся в производстве. 
Один из них — сериал «По следу зверя» — о работе советских развед-
чиков по поимке хорошо подготовленной диверсионной группы. Ожи-
дается, что в сериале будет 12 эпизодов, к съёмкам планируют при-
ступить уже в октябре.

В блоке исторических детективов представили сразу четыре проек-
та: «Плевако», «Злые люди», «Царь ночи» и «Разящий луч». Над послед-
ним работают РЕН ТВ и Star MediaVision при поддержке ИРИ, а глав-
ные роли исполнили Иван Колесников, Евгений Харитонов, Кирилл 
Гребенщиков и Дарья Мороз. В новом восьмисерийном проекте ак-
триса примерила на себя роль антагонистки — Мороз сыграла опыт-
ного агента ЦРУ с позывным Леонардо. Именно с ней сталкивается за-
вербованный КГБ Ким Никаноров — талантливый физик в прошлом, 
а ныне успешный валютный спекулянт. По сюжету советские развед-
чики встревожены попытками ЦРУ проникнуть в секреты лаборато-
рии нобелевского лауреата Николая Басова, разрабатывающей лазе-
ры для противоракетной обороны. Никаноров должен стать каналом 
дезинформации для американцев о деятельности лаборатории. Ре-
жиссёр проекта Алексей Мурадов, ранее работавший над такими 
сериалами, как «Зло» и «Чернобыль». И «По следу зверя», и «Разящий 
луч» выйдут на РЕН ТВ.

�� РАСКРЫЛИ КАСТ

Однако главный сюрприз Гореславский и Лапина оставили на финал 
презентации. Больше месяца в индустрии обсуждали загадочный но-
вый проект Жоры Крыжовникова, посвящённый Москве. Догадки, что 
режиссёр работает над сериалом по мотивам оскароносного филь-
ма Владимира Меньшова «Москва слезам не верит», подтвердились 
вместе с разосланным накануне релизом. На презентации ИРИ пока-
зали эксклюзивные рабочие кадры из нового сериала вместе с испол-
нителями главных ролей.

Новая «Москва слезам не верит» будет создана по мотивам мело-
драмы Владимира Меньшова, но расскажет о трёх подругах в столи-
це начала нулевых. Главные роли в сериале исполнят Иван Янковский, 
Андрей Максимов, Анастасия Талызина, Мария Камова, Тина Стойил-
кович и Андрей Бурковский. Шоураннером сериала выступит Жора 
Крыжовников, режиссёрами — Ольга Долматовская и Жора Крыжов-
ников. Над проектом работают кинокомпания «Водород» и «НМГ Сту-
дия» при поддержке Института развития интернета. Премьера сери-
ала состоится в онлайн-кинотеатре Wink.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Мне непонятны санкции против российского футбола —  
это несправедливо»
Бывший нападающий «Спартака» Эммануэль Эменике — о Карпине, Дзюбе, нынешней игре красно-белых и любви к Москве
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